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Marcela Figueroa, hija de Don 
Elías, inscribió candidatura 
por la Alcaldía de Valparaíso: 
"Queremos construir una mejor 
ciudad"

Ex Director Jurídico del Municipio 
de Quintero quedó con arraigo 
nacional y firma mensual tras 
formalización por dos abusos 
sexuales

Ad portas de vencer el plazo 
para inscribir candidaturas, core 
Nataly Campusano reconoce 
que Mundaca no es la única carta 
oficialista

Leonardo Contreras y 
posibilidad que RN ceda cupo 
por la Alcaldía de Valparaíso al 
Partido Republicano: "Causaría 
una crisis interna"
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¿La élite y el empresariado ganaron 
en Viña? Trastienda de la bajada de 
Pecchenino y la "presión" para que 

Poduje fuera carta única
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¿La élite y el empresariado ganaron 
en Viña? Trastienda de la bajada de 
Pecchenino y la "presión" para que 
Poduje fuera carta única

ría bajarse”, reconocen fuentes 
muy cercanas a la candidata. Pese 
a que su campaña estaba en plena 
alza, como lo mostraban encuestas 
y estudios, inclusive siendo hasta 
más competitiva, lo cierto -dicen es-
tas fuentes- es que “en las cúpulas 
de la élite, y sobre todo en el em-
presariado, la presión comenzó a 
sentirse”.

Esta presión se da por el cruce de 
empresarios que, por un lado, han 
sido aportantes de las campañas 
históricas de Republicanos, pero 
que por otro lado tienen un fuerte 
nexo con Iván Poduje, el otro can-
didato que iba por Viña del Mar.

H oras después de que 
Puranoticia.cl diera a 
conocer antes que los 
otros medios la bajada 

de la candidata Antonella Pecche-
nino como carta de los Republica-
nos a la Alcaldía de Viña del Mar, 
se comenzaron a conocer detalles 
de cómo se habría gestado esta 
verdadera operación política, que 
está lejos del sentido común de una 
campaña electoral o de mandar 
un mensaje de unidad, como se ha 
querido hacer parecer.

La idea original de la cúpula de 
Arturo Squella, presidente de Re-
publicanos, era dar a entender a la 
opinión pública del gesto que es-
taba haciendo su partido en pos 
de la unidad del sector. De hecho, 
de esa manera el equipo comuni-
cacional de la tienda en Santiago 
negoció con la prensa de papel de 
la región de Valparaíso para que el 
anuncio fuera dado a conocer, si-
tuación que al ser publicada prime-
ro por Puranoticia.cl un día antes, 
claramente se desvaneció.

“Antonella Pecchenino no que-

Los nexos entre el empresa-
riado y el candidato Poduje no 
son nuevos. A muestra, un primer 
botón fueron las declaraciones que 
entregó a Puranoticia.cl el director 
de la Fundación Piensa, Juan Pa-
blo Rodríguez, que afirmó: “Quien 
reúne las mayores competencias 
para ser Alcalde de Viña en el 
momento que hoy día tiene Viña y 
con las necesidades que tiene, es 
Iván Poduje”.

Cabe consignar que Fundación 
Piensa es un thinktank que reúne 
a los mayores empresarios de la re-
gión y que tras las declaraciones de 
Rodríguez éste fue duramente cri-
ticado por reconocidos analistas 
de universidades, quienes cues-

tionaron los apoyos del director 
de la fundación de los empresa-
rios a un candidato.

Otra muestra de los nexos de 
empresarios, Republicanos y Po-
duje –que podrían haber desatado 
la tormenta perfecta paras bajar a 
Antonella Pecchenino– es que va-
rios aportantes o denominadores 
“dadores de sangre” de las cam-
pañas de José Antonio Kast tienen 
conexiones con Poduje: un ejemplo 
de ellos es el conocido empresario 
Matías Pérez Cruz.

EL "GUATÓN DEL GAS” 
Y LA CONEXIÓN CON 
REPUBLICANOS Y PODUJE

Fue el 6 de febrero del año 2019 

La ahora ex candidata 
de Republicanos fue 
notificada de que “no 
la inscribirían” como 
candidata, La decisión 
–dicen fuentes cercanas– 
no fue “bajarse”, sino que 
“la bajaron”.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/la-elite-y-el-empresariado-ganaron-en-vina-trastienda-de-la-bajada-de
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cuando el conocido empresario 
Matías Pérez Cruz se "ganó" el 
apodo del “guatón del gas”, luego 
de que en pleno estallido social ex-
pulsara a tres mujeres de lo que él 
llamó “su jardín”.

Este empresario es otro botón 
que sirve de muestra de las supues-
tas presiones que el círculo íntimo 
de Antonella Pecchenino dice fue 
la razón de anunciarle que no la 
inscribirían.

Pérez Cruz es uno de los apor-
tantes de las campañas de Repu-
blicanos, situación que Puranoticia.
cl pudo constatar con el sitio Fact-
checking, de la Facultad de Comu-
nicaciones de la Universidad Cató-
lica de Chile.

El sitio muestra cómo Matías 
Pérez Cruz, quien es el presidente 
de Gasco Inversiones, aportó –por 
ejemplo– 2 millones de pesos a la 
campaña presidencial de José 
Antonio Kast el año 2017.

Este mismo empresario tam-
bién fue aportante del candidato a 
Senador de Republicanos Álvaro 
Pezoa. Y aunque justamente Ga-
briel Boric aseguró que el llamado 
“guatón del gas” era uno de los 
principales aportantes de la dere-
cha, la verdad es que el empresario 
vinculado a Gasco sólo ha aportado 
a candidatos de Republicanos.

La conexión de este empresa-
rio con Poduje, el candidato inde-
pendiente por Viña del Mar, que 
es apoyado por todos los partidos 
de la derecha, se puede revisar en 
la plataforma de Infolobby donde 
se registran justamente las re-
uniones de figuras políticas con 
diversos actores o gestores de 
proyectos.

Cuando se busca a la empresa 
Gasco Inversiones S.A. inmedia-
tamente aparece Iván Poduje en 
Infolobby y las razones son sim-
ples: el ahora candidato de Viña 
del Mar buscaba, por ejemplo, 
en enero del 2022 construir una 

serie de viviendas sociales en los 
terrenos de la ex fábrica de gas 
conocida hoy como Parque los 
Gasómetros, ubicado en la Región 
Metropolitana.

Una de las reuniones que se sos-
tuvo con la Municipalidad de Esta-
ción Central buscaba “conocer su 
percepción en relación al actual 
proceso de discusión del Plano 
Regulador Comunal, sus expecta-
tivas en torno a ello y otros temas 

que usted considere relevantes y 
que puedan ser de interés para el 
desarrollo del proyecto y la comu-
na. Finalmente, queremos comen-
tar y validar las gestiones que se 
proyectan realizar con la comuni-
dad para que conozcan el proyec-
to y puedan presentar sus opinio-
nes y/o resolver dudas en torno a 
este”. Todo esto, en relación a que 
Iván Poduje buscaba se permitie-
ra construir viviendas sociales 
en el terreno del ex gasómetro en 
donde hoy sólo puede funcionar el 
parque. Demás está decir de quien 
era el terreno y cuánto aumenta-
ría su valor si el plano regulador 
permitiese construir casas ahí.

LA CHAPA DE INDEPENDIENTE
Una fuente al interior del gre-

mialismo (UDI) cuenta que fue jus-
tamente este partido el primero en 
contactar a Iván Poduje para que 
fuera candidato por Viña del Mar, 
pero debido al tema Virginia Re-
ginato y a la mala marca que tie-
ne la UDI en la Ciudad Jardín -que 
no ha logrado nuevas alcaldías ni 
diputaciones en los últimos años- 
no convenía presentar al can-
didato como figura de la centro 
derecha, sino más bien levantarlo 
como independiente.

Este plan habría comenzado a 
gestarse el mismo 14 de marzo del 
2024, cuando en un bus brandea-
do por la propia Cámara Chilena 
de la Construcción llegó el mismo 
(hoy independiente) Iván Poduje 

con todo el equipo histórico de 
Sebastián Piñera para hablar de 
reconstrucción en Viña del Mar.

Posterior a eso, la historia es 
conocida: por una encuesta que 
nadie nunca vio se bajó a Carlos 
Williams, el concejal RN más vota-
do de Viña del Mar, por decir que no 
era competitivo. En esa operación 
estuvo el presidente de RN, Rodri-
go Galilea, y Andrea Balladares, 
quien también venía en el famoso 

bus de la reconstrucción y fue una 
de las artífices también de la ba-
jada de Luis Pardo a la Goberna-
ción Regional, en beneficio de su 
“cercana” María José Hoffmann, 
la misma que anunció a Poduje 
como parte de su desembarque 
en la región y coincidentemente 

ambos resultan ser los candida-
tos preferidos del director de la 
Fundación Piensa. Como un fiel 
rompecabezas… todo calza.

CÍRCULO DE RIPAMONTI 
DESCANSA ANTE BAJADA DE 
PECCHENINO

Por último Puranoticia.cl pudo 
conocer la sensación de algunas 
personas cercanas al interior del 
equipo de la alcaldesa Macarena 
Ripamonti ante la bajada de Pec-
chenino y el análisis que se hace es 
que efectivamente la carta de Re-
publicanos en un "uno a uno” con 
la actual Alcaldesa podría haber 
significado mayor riesgo de cara a 
la reelección.

“La figura de Antonella Pec-
chenino, primero, representaba a 
Viña del Mar y no era un afueri-
no de Santiago con casa en Viña, 

que no es lo mismo”, dijeron estas 
fuentes.

Segundo, remarcaron que es 
mujer -los últimos 20 años Viña del 
Mar ha estado comandado por una 
mujer- pero además, por lo mismo 
el nivel del debate podría haber 
sido mucho menos descalificador 

que con Poduje. Pero el tercer y 
quizás más relevante punto es 
por lo parecido en la figura de la 
ahora ex candidata de Republica-
nos con Evelyn Matthei.

Ambas tienen un aspecto muy 
común y aquello en “un uno a 
uno” podría haber sido perjudi-
cial, dicen fuentes en el interior del 
equipo de la Alcaldesa de Viña.

Ahora el famoso "uno a uno" en 
la Ciudad Jardín quedará entre el 
"independiente" apoyado por to-
dos los partidos de la derecha, Iván 
Poduje, y la “izquierdista” apoyada 
por todos los partidos del oficialis-
mo, Macarena Ripamonti. Quizás 
ahora, ni tan “izquierdista”; y el 
arquitecto de la élite que dijo que-
rer ser "pop", quizás ni tan “inde-
pendiente”, pero todo está por 
verse en una campaña que está 
en pleno desarrollo.
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Tras recibir el "vía libre" de la derecha, 
Iván Poduje inscribió ante el Servel 
su candidatura a la Alcaldía de Viña: 
"Vamos a la papeleta"

go del plan de reconstrucción que 
encargó el ex Presidente Sebastián 
Piñera tras el megaincendio se con-
virtió en el candidato único de la 
derecha con miras a estos comicios 
que tendrán lugar en tres meses 
más.

Así, Iván Poduje tendrá que com-
petir contra la actual alcaldesa 
Macarena Ripamonti, quien busca 
la reelección para continuar en el 

H asta las oficinas del Ser-
vicio Electoral (Servel) 
en Valparaíso, Iván Po-
duje se dirigió para ins-

cribir formalmente su candidatura 
por la Alcaldía de Viña del Mar.

De esta manera, el arquitecto de 
profesión se convirtió oficialmente 
en candidato con miras a la Elec-
ción Municipal que tendrá lugar el 
domingo 27 de octubre.

Esta acción tiene lugar tan sólo 
24 horas después de que sus aspi-
raciones tuvieran un gran triunfo 
político; esto, debido a que la carta 
del Partido Republicano, Antone-
lla Pecchenino, fue bajada de la 
carrera por la Municipalidad de la 
Ciudad Jardín.

De esta manera, el hombre a car-

cargo por el periodo 2024-2028.
Tras presentar la documenta-

ción requerida, el panelista del pro-
grama «Sin Filtros» señaló a través 
de sus redes sociales: "Inscritos 
en el Servel. Vamos a la papeleta 
gracias a todo nuestros patroci-
nantes. Independientes hasta el 
final", dijo.

Además, el candidato de la de-
recha a la Alcaldía de la Ciudad 

Jardín agradeció las muestras de 
cariño de sus adherentes, quienes 
lo acompañaron hasta las oficinas 
del Servel en Valparaíso, los que gri-
taron consignas como "sí se pudo".

"Muchas gracias a todos por 
venir", se le escucha decir en el vi-
deo.

Cabe hacer presente que más 
allá de que siempre destaque su ca-
rácter de independiente –y porque 
así es– vale recordar que Poduje 
compite como carta única de la 
derecha sólo porque cuenta con el 
apoyo de la UDI, RN y Evópoli (Chi-
le Vamos), sumado a otros partidos 
del sector como Amarillos, Demó-
cratas, el Pacto Social Cristiano, 
el Partido de la Gente y, ahora, el 
Partido Republicano.

El candidato de la oposición llegó a Valparaíso 
acompañado de sus adherentes, quienes lo vitorearon en 
lo que representa el inicio de su carrera por la Alcaldía de la 
Ciudad Jardín, donde tendrá que enfrentarse a la alcaldesa 
Macarena Ripamonti, quien busca la reelección.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/tras-recibir-el-via-libre-de-la-derecha-ivan-poduje-inscribio-ante-el
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Leonardo Contreras y posibilidad 
que RN ceda cupo por la Alcaldía de 
Valparaíso al Partido Republicano: 
"Causaría una crisis interna"

todo en Renovación Nacional, que 
vería nuevamente bajada una de 
sus cartas, tal como sucedió en Viña 
del Mar con el concejal Carlos Wi-
lliams; y luego en la Gobernación 
Regional de Valparaíso, con el ex 
diputado Luis Pardo.

Pero para resolver dudas acerca 
del estado en el que se encuentra la 
campaña de Leonardo Contreras, 
Puranoticia.cl tomó contacto con el 
propio abogado de profesión, quien 
no escondió su molestia frente a 
estas indefiniciones de último mo-
mento.

"Nosotros nos hemos enterado 
por la prensa de cuáles han sido 
las movidas del Partido Republi-
cano, que no ha hecho ninguna 
solicitud formal ni tampoco se 
han sumado al método que noso-
tros les propusimos para determi-
nar la candidatura, y el presidente 
nacional de Republicanos (Arturo 
Squella) sigue mintiendo al decir 
que su candidato (Rafael González) 
es el más competitivo cuando las 
encuestas que hay sobre la mesa 
presentan otra realidad totalmente 
distinta", comentó Contreras.

Junto a asegurar que "segui-
mos en carrera" por la Alcaldía de 
Valparaíso, el candidato analizó 
que "RN ya ha cedido demasiado 
en la región: cedimos en Viña con 

M olestia existe en cier-
tos sectores de Re-
novación Nacional 
(RN) debido a la in-

certidumbre que se ha generado 
en la región de Valparaíso en torno 
a las candiaturas para competir en 
las elecciones de fines de octubre en 
todo el país.

Y es que tras la reciente baja-
da de Antonella Pecchenino como 
candidata del Partido Republicano 
para la Alcaldía de Viña del Mar 
–y posterior confirmación de Iván 
Poduje como la carta de oposición– 
ahora surgen las dudas de lo que 
pasará en Valparaíso.

Esto, debido a que han trascendi-
do fuertes rumores en el mundo po-
lítico, que hablan de que la movida 
en la Ciudad Jardín tendrá repercu-
siones en la Ciudad Puerto, pues se 
cree que Republicanos cedió Viña 
para quedarse con Valparaíso.

De esta manera, el republicano 
Rafael González se quedaría con el 
cupo de la oposición para competir-
le a Carla Meyer y Camila Nieto, en-
tre otros candidatos, decisión que 
haría bajar obligatoriamente al 
RN Leonardo Contreras de com-
petencia.

Estos movimientos de última 
hora han generado mucha incerti-
dumbre en Chile Vamos, pero sobre 

nuestro candidato Carlos Williams, 
mientras nos adosan la candidatu-
ra de Iván Poduje, que no es repre-
sentantiva de Chile Vamos, porque 
es un candidato independiente 
que se consideró que era compe-
titivo. Entonces, decidimos bajar 
a nuestro candidato en Viña y 
también cedimos a nivel regional, 
con la candidatura de Luis Pardo; 
de modo que ceder la candidatu-
ra de la capital regional sería un 
despropósito".

En ese sentido, enfatizó en la im-
portancia que tiene su partido en 
la Quinta Región: "Es evidente que 
somos la fuerza política más im-
portante de la región. Chile Vamos 
es la fuerza política más represen-
tativa en Valparaíso, con a lo me-
nos dos concejales y una votación 

importante de concejales y cores en 
la última elección. Entonces, ceder 
sería entregar el 100% de nuestra 
región y consideramos que sería 
una pérdida injusta porque no-
sotros somos los únicos que tene-
mos la estructura necesaria para 
enfrentar una elección en una ciu-
dad como Valparaíso", manifestó 
el abogado.

Consultado respecto a en qué pie 
quedaría RN si finalmente deciden 
ceder su cupo en favor de Rafael 
González, Leonardo Contreras ex-
puso que "ceder en Valparaíso 
causaría una crisis interna, tanto 
en RN como en Chile Vamos. Hoy 
hemos logrado conformar un equi-
po con candidatos de la UDI, RN, 
Evópoli, Amarillos, Demócratas y 
también una mayoría de candida-
tos de Republicanos, que confían en 
nuestra candidatura, entonces se-
ría dejar abierta la posibilidad para 
que las candidaturas de izquierda, 
particulamente del Frente Amplio, 
se quede con el sillón edilicio por-
teño".

"Eso es lo que representa la 
candidatura de Rafael González, 
porque no tendrá el apoyo... y yo 
en lo personal, no lo apoyaría", 
sentenció el aún candidato de Re-
novación Nacional por la Alcaldía 
de Valparaíso.

El todavía candidato de 
Renovación Nacional 
abordó los rumores que 
apuntan a que detrás 
de la bajada en Viña de 
Antonella Pecchenino, 
en favor de Iván Poduje, 
haría que el cupo en el 
Puerto le sea entregado 
al republicano Rafael 
González, ecuación que lo 
sacaría del mapa.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/leonardo-contreras-y-posibilidad-que-rn-ceda-cupo-por-la-alcaldia-de
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Marcela Figueroa, hija de Don Elías, 
inscribió candidatura por la Alcaldía de 
Valparaíso: "Queremos construir una 
mejor ciudad"

la arena política, para liderar con 
sus conocimientos el Municipio 
porteño.

Luego de analizarlo en su fuero 
interior, conversarlo con su familia, 
amigos y círculo cercano, Marcela 
Figueroa decide aceptar el ofre-
cimiento de Amarillos, en orden a 
entregarle un cupo –en el pacto que 
tienen con Demócratas– para asu-
mir una candidatura por la Alcaldía 
de Valparaíso, desde donde espera 
replicar todos los conocimientos 
adquiridos tanto su trabajo en el 
parque como en la corporación fa-
miliar que tienen, con la cual han 
ejecutado iniciativas como la Copa 
América de Pueblos Originarios y el 
Encuentro Sociocultural Nacional 
de Pueblos Originarios.

Justamente de este trabajo dijo 
en diálogo con Puranoticia.cl que 
"se trata de un espacio abierto a la 
comunidad, lo que me ha llevado a 
vincularme de todas las formas po-
sibles y no sólo para echarnos flo-
res, sino que también en momentos 
difíciles donde hemos conversado. 
Mi afán siempre ha sido entregar 
un espacio para que el otro se desa-

T res meses y dos días fal-
tan para que comience 
la Elección Municipal en 
Chile, motivo por el cual 

los partidos políticos trabajan a 
toda máquina para definir a sus 
candidatos o, bien, cerrar los acuer-
dos con otras tiendas en pos de lle-
gar unidos a la instancia.

Así es como los caminos del 
partido Amarillos se unen con los 
de Marcela Figueroa Küpfer, psi-
cóloga, de 59 años, quien llevaba 
largos meses analizando la opción 
de levantar una candidatura por la 
Alcaldía de Valparaíso, consideran-
do que es ésta la ciudad donde pasa 
gran parte del día, debido al trabajo 
en el Parque Don Elías, propiedad 
familiar que recoge la gran idea 
deportiva de su padre, don Elías Fi-
gueroa.

Y es que fueron sus amigos y 
cercanos quienes comenzaron a 
instalarle en la cabeza la idea de 
que sería una muy buena opción de 
que sus propuestas fueran llevadas 
un paso más allá del centro recrea-
tivo-deportivo ubicado en la subida 
Santos Ossa, entrando de lleno en 

rrolle y sea más feliz. En ese camino 
he hecho varios proyectos sociales 
con la corporación, buscando ge-
nerar un mejor espacio para este 
mundo y esta comunidad".

De esta manera, la psicóloga se 
dedicó a reunir la documentación 
solicitada, misma situación que el 
partido Amarillos, por lo que acu-
dió hasta las oficinas del Servicio 
Electoral (Servel) para inscribir 
formalmente su candidatura por la 
Alcaldía de Valparaíso, la que está a 
la espera de ser ratificada para dar 
inicio a su campaña en el territorio.

Marcela, ¿cómo nace esta idea 
de entrar al mundo político y 

competir en la Elección Muni-
cipal por la Alcaldía de Valpa-
raíso?

Es un tema que parte con amigos, 
con personas que me conocen y me 
decían que sería un buen momento, 
porque estamos inmersos en Val-
paraíso con el Parque Don Elías de 
la subida Santos Ossa, y a raíz de 
eso llevo muchos años en la comu-
nidad. Quiero que a Valparaíso le 
vaya lo mejor posible, así que hace 
seis o siete meses me plantearon la 
idea de convocar a un equipo boni-
to, de gente que sea parte de nues-
tra red, como para hacer un aporte 
a la ciudad, en lo que se pueda. 
En algún momento pensé que las 
condiciones no iban a estar dadas, 
porque es harto esfuerzo, hartos re-
cursos, es harto tiempo que dedicar, 
pero se fueron abriendo las aguas y 
se dio la posibilidad de inscribir una 
candidatura, y así lo hicimos, con 
mucha motivación y convicción. 
Pensé que podría no quedar inscri-
ta porque cuesta inscribir papeles, 
pero resultó todo bien.

¿Competirá como independien-

Desde su independencia 
política, la psicóloga de 
59 años aceptó el cupo 
que le dio Amarillos –en 
pacto con Demócratas– 
para pelear en octubre el 
Municipio de Valparaíso, 
ciudad a la que dice 
tenerle mucho cariño y a la 
que no le encuentra todo 
tan "malo ni terrible".

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/marcela-figueroa-hija-de-don-elias-inscribio-candidatura-por-la
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te?
Soy independiente, pero Amari-

llos me cedió el cupo para que pu-
diera postular.

¿Y cómo se gesta esta relación 
con Amarillos? ¿Ellos se acer-
caron a usted luego de conocer 
de su interés o usted acudió al 
partido político?

Tenemos amigos en común en 
Amarillos, pero también en todos 
los partidos. La idea fue creciendo, 
también en el campo político, don-
de se fueron enterando algunos 
partidos, con quienes hubo conver-
saciones, pero Amarillos se acercó 
para formalizar y unir caminos.

Luego que usted inscribiera su 
candidatura ante el Servicio 
Electoral, ¿cuál es el paso que 
viene ahora de cara a los comi-
cios de octubre?

Ahora estamos a la espera de 
que la ratifiquen porque no siem-
pre los papeles están a la mano y 
hay una serie de aristas legales y 
formales que hay que cumplir al pie 
de la letra. Ingresamos toda la do-
cumentación y por lo que me infor-
mé está todo correctamente subido 
y no debiera haber problemas, pero 
esto tiene que ser ratificado, así que 
estamos calladitos aún.

¿Y en lo personal qué viene? 
¿Dará inicio a su despliegue 
territorial?

Mi trabajo lo tenemos que orga-
nizar con un equipo, porque no seré 
yo quien determine cómo se hacen 

las cosas, porque no soy la dueña 
de la verdad. De hecho, creo que 
una de las grandes capacidades 
que debe tener un candidato y un 
Alcalde es convocar un buen equipo 
de trabajo. Entonces debemos reu-
nirnos luego que sea ratificada la 
candidatura. Nos vamos a reunir y 
haremos la carta Gantt, y ahí con-
taré todos los detalles de la campa-
ña que realizaremos.

¿Cómo ve usted a Valparaíso 
actualmente?

Yo a Valparaíso lo veo con mu-
cho cariño. No voy a decir que lo 
encuentro todo malo y terrible. Creo 
que los porteños tienen una iden-
tidad muy fuerte con Valparaíso, 
entonces creo que el porteño quiere 
mucho a su ciudad y que se merece 
la mejor ciudad. Entonces, a partir 
de lo que hoy hay, queremos cons-
truir una mejor ciudad para todos.

¿Y cuál es su opinión de lo que 
ha sido la gestión municipal de 
Jorge Sharp?

Me parece súper sensible criticar 
a otra persona en su trabajo. Creo 
que probablemente debe haber te-
nido las mejores intenciones como 
porteño para que Valparaíso sea la 
ciudad cómoda, segura y agradable 
para todos, pero también sé que es 
una tarea difícil, entonces no me 
gustaría hacer una crítica sólo por 
estar en campaña. Creo que dio lo 
mejor de sí, pero a veces las condi-
ciones se dan y en otras no, enton-
ces hay que saber aprovechar esas 
oportunidades.

Para el 27 de octubre tendrá que 
competir contra la "delfín" de 
Jorge Sharp, la ex Dideco Carla 
Meyer; también con la concejala 
y representante del oficialismo, 
Camila Nieto; mientras que por 
la derecha están Rafael Gonzá-
lez, de Republicanos; y Leonardo 
Contreras, de RN. ¿Cómo ve 
usted esta competencia?

Como se ven todas las compe-
tencias: se juegan en la cancha y el 
que tenga el mejor equipo, el equipo 
con más mística, con más capaci-
dad, con más entrega, que dé todo 
de sí, es el que debe ganar. Así que 
ese es un resultado que se verá en 
la cancha.

Si bien, usted dice que próxima-
mente se reunirá con su equipo 
para diseñar la carta Gantt de 
campaña, ¿cuáles cree usted que 
serán las primeras medidas que 
tomaría en la eventualidad que 
fuera la próxima Alcaldesa de 
Valparaíso?

Me pones en una situación com-
pleja porque quiero estudiarlo muy 
a consciencia con mi equipo ex-
perto, porque yo de corazón ahora 
podría decir que quiero llenar los 
cerros con canchas de fútbol, don-
de los niños se enfrenten a la vida 
usando las herramientas que en-
trega el deporte. Ese es mi corazón 
el que habla, pero la carta Gantt la 
vamos a diseñar con un equipo de 
expertos, como corresponde.

No puedo dejar de preguntarle 

por su familia: ¿Qué le han dicho 
luego de saber que va a competir 
por la Alcaldía porteña?

La familia, siempre que uno se 
mete en desafíos complejos, pre-
guntan si una está segura, si lo he 
meditado, si he dimensionado las 
consecuencias. Entonces me han 
protegido advirtiéndome hasta el 
cansancio de los riesgos, pero una 
vez que tome una decisión, ellos 
están 100% conmigo, porque so-
mos una familia bien aclanada, con 
mucho soporte unos a otros, así que 
felices, están apañándome.

¿Se ve haciendo campaña con 
Don Elías?

No, porque él tiene lo suyo y tie-
ne una trayectoria que ha hecho. 
Él nunca ha estado vinculado a la 
política.

Hablo de un acompañamiento 
padre-hija en la calle, más que 
algo político.

Si fuera por él, lo va a hacer de 
todas maneras, pero es algo que 
vamos a tener que discutir bien por-
que yo no quiero abusar de mi papá. 
Yo soy una hija regalona. Tengo una 
relación exquisita y yo lo cuido mu-
cho, así como él me cuida a mí. En-
tonces no quiero pedirle cosas que 
sean desgastantes para él. Está en 
el top de su recorrido, entonces le 
toca estar tranquilo, descansando 
y disfrutando los éxitos que logró, 
pero sin dudas que estará al lado 
mío y su presencia será muy impor-
tante en todo este proceso que es-
toy iniciando como persona.

https://chat.whatsapp.com/DcAsiLM93ueAVuIngkxcBC
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Ad portas de vencer el plazo para 
inscribir candidaturas, core Nataly 
Campusano reconoce que Mundaca no 
es la única carta oficialista

si bien mi cargo tuvo una votación 
de carácter regional, que es parte 
de las fórmulas para poder también 
tener representación desde las re-
giones”.

¿Cómo ve la mala evaluación que 
ha tenido el Presidente Gabriel 
Boric y las críticas a su gestión?

A ver, yo creo que a la actual 
administración encabezada por 
el Presidente Boric le han tocado 
bastante escenarios complejos que 
tienen características de incidencia 
global, que tienen características 
propias que también del gobierno 
anterior no se pudieron resolver y 
que este gobierno ha tenido que 
asumir. El tema de seguridad es un 
caso que hoy día lo vemos visible-

L a consejera regional (core) 
y delegada regional del 
Comité Central del Frente 
Amplio, Nataly Campu-

sano, confesó que lo que espera-
ban en la tienda era que Rodrigo 
Mundaca fuera el candidato único 
del sector, y que aún, a sólo cuatro 
días de las inscripciones de candi-
daturas, están conversando con los 
otros partidos del oficialismo para 
lograrlo.

La exdirigente estudiantil tam-
bién habló sobre cómo es ser parte 
del Comité Central del Frente Am-
plio, diciendo que “es un espacio 
importante de toma de decisión 
política, pero a la vez también en 
términos como concretos, se viene a 
cumplir un rol principalmente como 
el Legislativo, una especie de Con-
greso que dirime la presentación de 
propuestas o decisiones que se dan 
desde la Dirección Nacional o tam-
bién las situaciones que se puedan 
dar desde los espacios regionales 
como tal. Por tanto, es un espacio 
que dirige, que discute, que reflexio-
na y en este caso vota la Política del 
Partido. Este es un cargo nacional, 

mente en estos momentos, pero 
que tiene una conducción y ha 
tenido una línea que data de mu-
cho tiempo para poder llegar a las 
consecuencias que ya tenemos. Lo 
mismo en el caso de la economía, 
recibimos un gobierno que tenía 
una cifra importante en materia de 
inflación, que tenía tasa importante 
en materia de desempleo, hoy día 
se ha podido estabilizar cuestio-
nes que se le criticaba al gobierno 
que no podía realizar, y hoy día lo 
está realizando. Hemos tenido una 
inversión importante en materia 
presupuestaria en distintas áreas, 
en materia de seguridad ha sido 
uno de los mayores aportes que 
ha tenido Carabineros en este mo-
mento y así suma y sigue. Políticas 

públicas como pago cero, la ley en 
este caso en materia de alimentos 
para los derechos de niñas, niñas 
conocida como la ley papito cora-
zón, bueno, en fin, 40 horas, sueldo 
mínimo, son varias las cosas que 
ha hecho este gobierno y creo que 
la evaluación de su política pública 
desde mi perspectiva es positiva. 
Sin duda creo que el escenario es 
complejo frente a una derecha lo-
cal y global que tiene estrategias 
que son de público conocimiento de 
cómo se despliega a través de las 
distintas plataformas que hoy día 
están en acceso de todas las perso-
nas, instalando escenarios que no 
son reales como tal. Ahora, eso no 
quita, entendiendo con quién nos 
enfrentamos, que esta ultraderecha 
avanza con bastantes acciones que 
desde mi punto de vista le hacen 
daño a la democracia y a la política, 
eso no quita que sin duda de nues-
tro sector tenemos que hacernos la 
autocrítica en muchos aspectos.

¿Cuál es la autocrítica?
Yo creo que hay elementos que 

no son problemáticas, que no se 
han podido administrar de la me-
jor manera. Me refiero a conflictos 
que efectivamente han estallado 
en esta administración y pudiesen 
haberse sido administrados de una 
mejor manera. En lo comunicacio-
nal creo que hay un factor impor-
tante, pero sumando y restando, 
creo que este gobierno va a dejar 
un legado importante en materia 
de políticas públicas que hace mu-
cho tiempo se buscaban y que no se 
habían realizado.

¿Cómo se avizora la elección 
presidencial del próximo año? 
Hasta ahora en la derecha se han 
posicionado distintas figuras 
para una eventual primaria, ¿y 
en el oficialismo?

Aún queda tiempo, pero también 
sabemos que el siguiente año está 
a la vuelta a la esquina…Creo que lo 
natural es que desde los distintos 
espacios, desde la izquierda y desde 
el progresismo, existan liderazgos 
y es natural que existan, se quieran 
disputar y  quieran ser parte del 
proceso de discusión presidencial. 
Los distintos casos progresistas y 
de izquierda tendrán su alternativa 
y existen mecanismos de primaria y 
existen mecanismos que hoy día es-
tán instalados para poder resolver 
aquello. Para mí lo importante para 
poder llegar a ser gobierno es que 
hoy día los esfuerzos de las izquier-
das y el progresismo tengan la ca-
pacidad de dialogar para tener un 
eje programático, que sean unifica-
dos, que sean frente global, frente 

La también delegada del Comité Central del Frente 
Amplio dijo que no irá a reelección y que busca nuevos 
desafíos para seguir creciendo, sin descartar el 
Parlamento. Además, abordó el problema de la seguridad 
y el rol de la delegada presidencial regional, Sofía 
González.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/ad-portas-de-vencer-el-plazo-para-inscribir-candidaturas-core-nataly
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a una ultra derecha, una derecha 
conservadora, una derecha que ha-
bla contra los derechos de las muje-
res, una derecha que efectivamente 
habla de retroceder en materia de 
derechos civilizatorios y creo que 
ahí tenemos que ser bastante estra-
tegas y a la vez también pragmáti-
cos, pero a la vez lo suficientemente 
firmes para enfrentar este desafío. 
Quien lidere eso tendrá ese desafío 
y creo que hay mecanismos cómo 
resolver quién lo lidera. Y a pesar 
que se dice que no hay renovación 
frente a los rostros presidenciales, 
yo creo que sí hay renovación, yo 
creo que hay liderazgo para poder 
tener una apuesta.

¿Quiénes?
Mira, en la formalidad jamás 

hemos hablado de nombres. Ayer 
tuvimos nuestro primer comité 
central, por tanto las prioridades 
no estuvieron puestas, la discusión 
en los nombres, pero efectivamen-
te nosotros miraremos cuáles son 
las mejores alternativas y habrá 
su momento y tendremos nuestro 
momento para poder evaluar tanto 
al sujeto o sujeta que pueda lide-
rar el proyecto, como en este caso 
también mirar a nuestro alrededor. 
Efectivamente también sabemos 
que existen otros liderazgos que 
son cartas importantes para poder 
conducir la Presidencia de la Repú-
blica.

Dentro de las encuestas que han 
salido últimamente, la alcalde-
sa de Viña del Mar Macarena 
Ripamonti tiene un protagonis-
mo importante a nivel nacional. 
¿Han pensado en figuras de ese 
tipo en ella o en otros, quizá el 
mismo Rodrigo Mundaca, que 
había sacado una buena vota-
ción como gobernador antes?

No sé, tú misma lo has dicho. Hay 
muchas cartas que son buenas, son 
cartas observables, cartas que sin 
duda nos colocan en una muy bue-
na posición desde el Frente Amplio. 
Pero la discusión con nombre y ape-
llido no se ha dado y entiendo que 
no se va a dar en un tiempo más 
atendiendo que hay prioridades 
dentro de lo que es el partido, en 
este caso el partido Frente Amplio, 
que estamos priorizando y mirando 
lo que son las elecciones tanto de 
gobernadores regionales y munici-
pales.

¿El tema de la seguridad, cómo 
lo observan? Entiendo que es 
un desafío importante para el 
oficialismo, para el gobierno, se 
acaban de anunciar medidas en 
términos de seguridad para el 
país, pero principalmente para 
la región metropolitana.

El tema seguridad es bastante 
complejo, no porque lo entendamos 
como tal, sino porque lo vemos a 
través de las distintas situaciones 
que han pasado en nuestro nuestro 
país y porque tiene distintas aristas, 
la preventiva, la arista de las poli-
cías, el fortalecimiento de las poli-
cías, también en este caso las lógi-
cas culturales que se están dando 
en nuestro país. Hay un sinnúmero 

de elementos que vienen a incidir 
en lo que es la temática de la segu-
ridad y también por tanto se tiene 
que tomar en materia de seguri-
dad de una manera intersectorial, 
no basta solamente verlo desde la 
perspectiva punitiva, que sin duda 
aquel sujeto o sujeta que comete 
un delito tiene que ser condenado, 
en este caso desde la perspectiva 
punitiva, desde la norma, pero tam-
bién creemos que hay elementos 
esenciales de fortalecimiento de las 
policías, tanto de carácter preventi-
vo, me refiero en este caso a la Po-
licía de Investigaciones, tienen que 
ser esenciales y tienen que desde 
tener más recursos hasta tener más 
herramientas para poder focalizar 
las nuevas lógicas de lo que ha sido 
el crimen organizado que está inci-
diendo en nuestro país. Y también 
hay que indicar que la policía marí-
tima cumple un rol importantísimo, 
sobre todo en la región de Valpa-
raíso, donde tienen los principales 
puertos, donde sabemos que los 
puertos también tienen bastantes 
incivilidades frente a lo que es la or-
ganización criminal en distintos as-
pectos y la lógica también de la ruta 
de la droga. Si bien hay que hay que 
tomar rápidamente lo más urgente 
en este caso que es la inseguridad 
que tiene la gente con mejor inver-
sión pública, es necesario mejorar 
los espacios públicos para que la 
gente se sienta segura, pero a la vez 
también tiene que haber una ac-
ción paralela para que todos estos 
elementos que te he mencionado 
también se pongan sobre la mesa 
y se mejoren para tener seguridad 
preventiva en sus distintas dimen-
siones.

¿Qué te parece que se anuncien 
medidas para la región Metro-
politana y no para la región de 
Valparaíso?

Bueno, eso yo creo que inde-
pendiente de la administración, lo 
hemos visto, a mí me tocó verlo con 
el primer periodo con el intendente 
Martínez, donde había una figura 
centralista de nuestro país, que lo 

vemos en materia presupuestaria, 
lo vemos también en materia de 
políticas públicas, la descentrali-
zación. Los gobernadores en estos 
momentos han sido clave para le-
vantar la bandera en ese aspecto. 
Le pedimos sin duda al Ejecutivo y 
al Legislativo que también puedan 
agilizar todas las discusiones que 
hoy día están al debe en materia de 
descentralización para que se pue-
da avanzar prontamente.

Han habido críticas a la delegada 
regional, Sofía González, y cómo 
se ha enfrentado el problema 
de la seguridad en la región, 
además de sus declaraciones 
alejadas de la realidad que vive 
la ciudadanía día a día. ¿Qué es 
lo que hace falta entonces para 
poder mejorar la seguridad acá 
en la región?

En la región de Valparaíso falta 
inversión en los espacios públicos y 
eso es inversión desde las distintas 
instituciones, pero tiene que haber 
un plan realizado en la región de 
Valparaíso para mejorar.

¿Qué le parece que constante-
mente se pida la renuncia de la 
delegada por los problemas de 
seguridad?

Mira, yo creo que el rol de la 
delegada primero parte con algo 
bastante nuevo, al igual que el go-
bernador, creo que ser delegado o 
delegada jamás es un espacio que 
va a ser cómodo para nadie, porque 
se enfrenta a todos los conflictos, 
a todos los escenarios más contro-
versiales de la región. Por tanto, yo 
tengo una precisión de la delega-
ción que ha estado ajustada a sus 
facultades y creo que lo importante 
es que hoy día las distintas institu-
ciones, municipalidades, gobiernos 
regionales puedan tener una parti-
cipación activa con la presencia de 
la figura del legado regional, que es 
quien representa al Presidente de 
la República. Y creo que sin duda 
siempre se puede hacer más, pero 
creo que también es un escenario 
que hoy día se está rediseñando la 

región atendiendo estos nuevos ro-
les, estos nuevos cargos.

En la elección a gobernador hay 
cuatro candidatos en la izquier-
da y tres en la derecha. ¿Cómo 
ve la competencia? Al final pa-
rece que no hubo posibilidad de 
generar un solo candidato en la 
izquierda, que era lo que se tenía 
pensado en un principio, ¿o aún 
se puede?

Creo que lo que debiese haber 
sucedido era que hubiésemos te-
nido una candidatura única. Pero 
también me quedo convencida que 
desde la izquierda tenemos un muy 
buen candidato y es Rodrigo Mun-
daca, y creo que es un buen can-
didato para poder competir tanto 
en primera y en segunda vuelta, 
para poder en este caso enfrentar 
al competidor que pasa en segun-
da vuelta, que eventualmente sería 
alguien como Pepa Hoffmann. Para 
poder representar los intereses de 
la región desde el progresismo y 
desde la izquierda, yo creo que hu-
biese sido ideal el otro escenario, 
pero estamos en este escenario 
donde dentro de todas las cartas 
que hoy día vemos visiblemente, 
efectivamente creo que Rodrigo 
Mundaca es el mejor candidato. 

¿Se ven posibilidades de llegar a 
una candidatura única?

Yo espero que hasta el último 
momento se haga todo el esfuerzo 
para enfrentar un gobierno regio-
nal unificado con un eje programá-
tico claro. Para eso se requiere de 
todas las voluntades y creo que en 
eso todos tienen que tener la capa-
cidad de generar su crítica, su auto-
crítica y también en este caso ma-
nifestar al otro que puede hacerlo 
mejor o que hay disenso, y cuando 
se habla, se plantean las verdades, 
se puede sacar una buena conclu-
sión de que yo no lo descarto, pero 
si el escenario es como ya lo esta-
mos viendo, yo creo que seguimos 
teniendo una muy buena carta, que 
es Rodrigo Mundaca.

¿Qué pasará con su futuro en el 
Consejo Regional?

Yo no voy a la reelección.

¿Por qué?
Porque para mí en este caso era 

una apuesta, dos años en el Consejo 
Regional, y creo que también uno 
puede aportar desde distintos es-
pacios, como también desde el par-
tido más grande de Chile, que es el 
Frente Amplio. También tengo pro-
yecciones personales que yo creo 
que como sujeto, en este caso como 
sujeta, todos necesitamos crecer y 
avanzar.

¿Qué tipo de proyecciones estás 
pensando? ¿Ir al Parlamento?

Yo no descarto nada de eso. Lo 
que tengo claro es que para mí lo 
particular es también un motivo de 
crecimiento. La verdad es que eso 
se tiene que concluir con el partido, 
pero como te quiero volver a con-
firmar, para mí cualquier apuesta 
que dé va a ser siempre en la línea 
de crecer.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/ad-portas-de-vencer-el-plazo-para-inscribir-candidaturas-core-nataly


12 Región de Valparaíso Jueves 25 de julio

Ex Director Jurídico del Municipio de 
Quintero quedó con arraigo nacional y 
firma mensual tras formalización por 
dos abusos sexuales

solicitud de medida cautelar de la 
Fiscalía y fijó el plazo de investiga-
ción en 60 días.

Según el ente persecutor, el 3 
de diciembre de 2021, cerca de las 
22:00 horas, personal de la Ofici-
na Jurídica de la Municipalidad de 
Quintero se encontraba en una ce-
lebración de fin de año en un bar 
local, cuando el imputado –que se 
desempeñaba como Director Jurí-

C on arraigo nacional y fir-
ma mensual quedó Luis 
Araya Ossandón, ex di-
rector jurídico de la Mu-

nicipalidad de Quintero, quien fue 
imputado por el Ministerio Público 
como autor de un delito de abuso 
sexual y otro de abuso sexual por 
sorpresa.

Según señalaron en la forma-
lización realizada en el Juzgado 
de Letras y Garantía de Quintero, 
dichos ilícitos habrían sido regis-
trados el 3 de diciembre de 2021 
al interior de un local recreativo de 
esta ciudad del litoral norte de la 
región de Valparaíso.

Durante la audiencia, el magis-
trado Patricio Toro Díaz acogió la 

dico– le pidió a una de las víctimas 
que se sentara junto a él.

Luis Araya habría comenzado a 
hablarle muy de cerca a la víctima, 
para luego comenzar a tocarla, po-
niendo su mano en su cuello y es-
palda, hasta apretar los glúteos 
de la mujer; todo esto, mientras le 
hablaba acerca de su futuro laboral.

El fiscal jefe de Quintero, Pablo 
Bravo, explicó que "a una víctima, 
abogada, dependiente de él, la 
comenzó a tocar, con su mano en 
su cuello, después en la espalda, 
para luego seguir en el glúteo 
de la víctima, que no tuvo mayor 
reacción que pararse y salir de 
inmediato hacia el baño, denun-
ciando los hechos después".

Posteriormente, terminada la 
celebración, el imputado siguió a la 
víctima y a quien sería luego la se-
gunda víctima, hasta el domicilio de 
una de ellas. Allí ingresó, a pesar de 
la negativa de ambas, para luego 
salir del lugar y tomar a la segun-
da mujer de los hombros, besán-
dola en los labios a la fuerza.

De este caso, el fiscal señaló que 
"fueron seguidas por el imputado, 
quien se hizo invitar e ingresó al 
domicilio, donde estuvo algunos 
minutos y al salir la tomó de los 
brazos y le dio, sin su consenti-
miento y por sorpresa, un beso 
en su boca, intentando la víctima 
zafarse, hasta que luego de eso el 
imputado se fue".

Luis Araya Ossandón fue 
imputado por la Fiscalía 
en el Juzgado de Letras 
y Garantía de Quintero 
como autor de un delito 
de abuso sexual y otro de 
abuso sexual por sorpresa.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/ex-director-juridico-del-municipio-de-quintero-quedo-con-arraigo
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Primera investigación del Equipo 
ECOH en Chile: Condenan a cuatro 
sujetos por crimen en plaza Echaurren 
de Valparaíso

a cuatro imputados, dos de ellos 
menores de edad, por su vincu-
lación en el homicidio calificado 
de la plaza Echaurren, además de 
otros delitos, por los que se obtuvie-
ron condenas.

En ese sentido, se informó que 
tres fueron condenados por homi-
cidio calificado; dos fueron con-
denados por homicidio frustrado; 
y otros dos condenados por dos 
delitos de sustracción de menores 
de edad, hechos ocurridos el 25 de 
diciembre.

Además, dos de los delincuentes 
fueron condenados por lesiones 
menores graves, ilícito ocurrido el 
26 de diciembre; y una condenada 
por tenencia ilegal de municiones, 
con fecha 27 de diciembre, todos en 

L os cuatro sujetos llevados 
a juicio oral por su respon-
sabilidad en el crimen de 
un hombre de 30 años en 

la plaza Echaurren de Valparaí-
so, además de otros graves delitos 
como sustracción de menores y 
homicidios frustrados, fueron con-
denados.

Cabe hacer presente que este 
caso representa el primer sitio del 
suceso trabajado por el Equipo 
Contra el Crimen Organizado y 
Homicidios (ECOH) de la Fiscalía 
y, de paso, el primero en ser llevado 
a juicio oral y conseguir condenas.

El hecho ocurrió el 13 de noviem-
bre de 2023 y el trabajo del equipo 
ECOH de la Fiscalía Regional de 
Valparaíso permitió llevar a juicio 

la comuna de Valparaíso.
El fiscal jefe de la Unidad Regio-

nal de Análisis Criminal y Focos , 
José Uribe, explicó que "el Tribunal 
Oral en lo Penal (TOP) de Valparaí-
so condenó por diversos delitos, en 
un caso denominado Plaza Echau-
rren, donde hubo sustracción de 
menores de edad, homicidios que 
el tribunal calificó de homicidio 
calificado, infracción a la Ley de 

Armas y delitos múltiples de le-
siones".

"Era una banda que tenía el do-
minio del lugar por tema de tráfico 
de drogas, con disputa con otras 
bandas. Este fue el primer sitio del 
suceso ECOH del país, en noviem-
bre del año pasado, que concluyó 
este jueves exitosamente, por 
condenas por delito respecto a los 
integrantes de esta banda. Este 
caso refleja fielmente el espíritu que 
se buscaba con ECOH, donde circu-
laron  diversos casos en distintos 
días", añadió.

Vale señalar que la sentencia se 
dará a conocer el próximo sábado 
3 de agosto, a las 11:00 horas, en el 
mismo Tribunal Oral en lo Penal de 
Valparaíso.

Los cuatro delincuentes 
fueron llevados a juicio 
oral por homicidio 
calificado, homicidio 
frustrado, infracción a la 
Ley de Armas, sustracción 
de menores de edad y 
lesiones.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/primera-investigacion-del-equipo-ecoh-en-chile-condenan-a-cuatro
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Comunidad del barrio Oriente de 
Viña clama por más seguridad tras 
constantes delitos

LED de 100 watts en el sector Po-
niente de la población Vergara, lo 
que permitió aumentar la lumino-
sidad en los puntos de reemplazo 
y disminuir el consumo energético. 
Sin embargo, los vecinos del otro 
lado de calle Libertad advierten que 
eso generó un efecto y piden que se 
mejoren las condiciones para tran-
sitar tranquilamente por las calles 
de ese sector.

Hay que recordar que hace unas 
dos semanas el dueño de una bo-
tillería ubicada en 12 Norte, entre 
calle Libertad y San Antonio fue 
baleado en un asalto a su local y 
casi fallece, tras recibir uno de los 
disparos en su mandíbula. 

"Ayer aproximadamente a las 
18.00 horas, en 4 Norte, cerca del 
museo, tres mujeres jóvenes con 
pistola y cuchillo (dirigidas por un 
hombre), le quitaron a una vecina 
su bolso (no llevaba dinero, pero 
perdió los documentos y el celu-
lar). El susto que pasó fue enorme. 
Estén atentos si transitan por el 
sector", es otro de los mensajes que 
vecinos de la comunidad compar-
ten por grupos de WhatsApp para 
alertarse entre ellos de lo que está 
pasando.

Otro de los vecinos del sector 
Oriente, quien prefirió no dar su 
nombre, manifestó que "existen 
varias medidas que se pueden 
aplicar que pueden servir para 
mejorar la sensación de seguri-

" Buenas noches vecinos, 
quisiera dar el aviso de que 
tengan cuidado. Les cuen-
to: yo trabajo en cocina en 

8 Norte, por lo mismo a veces sal-
go tarde, me suelen venir a dejar y 
otras me vengo a pie. Cuando es-
taba en la reja del edificio para 
que me abrieran la puerta, un 
segundo antes de tocar el timbre 
un tipo raro me agarro de atrás 
en un intento de acoso. Yo lo salí 
persiguiendo, le grite hartas cosas, 
pero no pude más. Es estatura me-
dia moreno, vestía ropa ploma, un 
gorro, sin barba, hablaba flaite y se 
reía de la situación, iba solo. Pediré 
registro de la cámara del edificio".

Este aviso compartido en grupos 
de WhatsApp es sólo una muestra 
de lo que ocurre en el sector Orien-
te de la población Vergara de Viña 
del Mar, debido a los constantes 
problemas de delincuencia que 
ocurren a diario. La comunidad 
de esa zona está muy asustada y 
molesta por la falta de medidas 
para potenciar la seguridad en 
esa zona.

Puranoticia.cl habló con varios 
vecinos de ese tradicional barrio 
viñamarino, quienes además de 
comentar la seguidilla de delitos, 
robos, asaltos que viven día a día, 
criticaron la inversión en lumi-
narias para el barrio Poniente, 
afirmando que aquello beneficia 
a ese lugar pero significa que los 
delincuentes se están trasladan-
do ahora a la zona oriente, que no 
tiene nuevas inversiones en lumi-
narias.

A mediados de este mes el mu-
nicipio anunció el recambio de 70 
nuevas luminarias con tecnología 

dad en el Barrio Oriente de ma-
nera inmediata, considerando la 
población que habita -mayorita-
riamente adulto mayor-, además 
que es un sector al cual concurre 
la alcaldesa semanalmente, es-
pecíficamente a un edificio de ca-
lle 5 Norte con calle Quillota, sin 
ningún tipo de resguardo, lo que 
evidentemente preocupa por ser 
quien está encargada de admi-
nistrar la ciudad". 

Por ejemplo, mencionó la "poda 
de árboles que impiden la ade-
cuada iluminación de las calles, 
cambio de luminarias por unida-
des de mayor potencia, rondas de 
vehículos de seguridad municipa-
les permanentes después de las 
20 horas con balizas encendidas, 
patrulleros municipales en moto 
que puedan prestar apoyo en ca-
sos de emergencia, fiscalización 
efectiva en sectores donde existe 
registro de comisión de delitos y 
más cámaras en zonas de alta cir-
culación peatonal y vehicular (no 
sólo en los polos comerciales), entre 
otros".

Además, reiteró la importancia 
"de denunciar los delitos en las 
policías por un tema quizás has-
ta solidario. Habitualmente las 
personas dicen que no tiene sen-
tido denunciar porque no se logra 
nada. El problema es que si los de-
litos no se denuncian, para las po-
licías esos hechos no existen. Por 

tanto, no adoptarán medidas, como 
mayor cantidad de rondas, porque 
esos delitos no figuran en ningún 
listado de zonas peligrosas o mapa 
de delitos".

"LA SEGURIDAD ES UN 
DERECHO"

Al respecto, el concejal Pablo 
González, presidente de la Co-
misión de Seguridad del Concejo 
Municipal de Viña del Mar, indicó 
que "debemos recoger la preocu-
pación que tienen estos vecinos 
porque la seguridad es un pilar 
fundamental del desarrollo de 
nuestra comuna, y para quien 
habla es un derecho que no po-
demos soslayar. Lo que ellos nos 
puedan reportar de lo que sucede 
en su sector lo debemos contrastar, 
sin duda, con los hotspots que son 
los puntos calientes que manejan 
las policías, que son donde se pro-
ducen la mayor cantidad de hechos 
delictuales en nuestra ciudad, para 
así poder planificar una estrategia 
que sea una intervención más foca-
lizada pero acorde a la realidad del 
sector".

En ese sentido, remarcó que "hay 
una delgada línea entre la sensa-
ción de inseguridad y los delitos 
efectivos. Es por esto que cuando 
se habla de seguridad pública o 
de seguridad municipal, debemos 
contar con los instrumentos que 
respondan objetivamente a las 
necesidades de las comunidades, 
porque de lo contrario se aborda 
de manera genérica y eso no tiene 
ningún sentido práctico ni tam-
poco transforma la realidad del 
sector".

Vecinos piden que se invierta en luminarias y poda de árboles, 
a propósito de la inversión municipal anunciada para el barrio 
Poniente. El concejal González, que preside la comisión de 
Seguridad, llama a coordinar esfuerzos con información de 
policías para buscar soluciones.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/comunidad-de-barrio-oriente-de-vina-clama-por-mas-seguridad-tras
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Vecinos afectados por gigantesco 
socavón en Curauma inician acciones 
judiciales en contra de la Municipalidad 
de Valparaíso

pagarlo la propia comunidad afec-
tada.

Sebastián Elissetche, vecino de 
la comunidad «Claros del Bosque», 
expresó que "la lluvia grande tiró 
nuestros sueños al piso, con nues-
tras viviendas desprotegidas y 
con peligro de derrumbe, lo que 
nos dejó con angustia, malestar 
físico y psíquico, y peligros para 
nuestras mascotas. Además tu-
vimos que adoptar una serie de 

H asta la Corte de Ape-
laciones concurrieron 
representantes de agru-
paciones de vecinos de 

Curauma para presentar un recur-
so de protección en contra de la 
Municipalidad de Valparaíso y 
otros actores que pudieran tener 
responsabilidades en los socavones 
registrados en el condominio «Cla-
ros del Bosque» durante las inten-
sas lluvias de junio.

Acompañados del diputado 
Andrés Longton y del abogado y 
candidato de RN a la Alcaldía de 
Valparaíso, Leonardo Contreras, 
los vecinos presentaron la acción 
judicial con el objetivo que se de-
terminen las responsabilidades; 
esto, luego que se estableciera que 
el costo de los arreglos tendrá que 

medidas de mitigación, con cargo 
a nosotros. Lamentablemente la 
Municipalidad no nos ha prestado 
la ayuda que queríamos y que pen-
sábamos que nos iba a prestar".

Es en ese contexto donde el re-
presentante de los vecinos comen-
tó que "el principal problema, que 
eran las aguas servidas que se esta-
ban vertiendo a sus áreas comunes, 
fue solucionado y ahora el principal 
problema que tienen es que algu-

nos vecinos no pueden estacionar 
sus autos en los estacionamientos. 
Sin embargo, para nosotros el 
problema es peor, porque todas 
nuestras casas tienen peligro de 
derrumbe o –estimamos– obras 
mal hechas y autorizadas por la 
Municipalidad de Valparaíso". Por 
ello es que considera que la casa 
edilicia "tomó cierta postura por 
los vecinos del condominio que está 
afectado, y que yo lamento mucho 
por ellos también".

Elissetche reiteró que el Munici-
pio "tomó cierta postura por los 
vecinos y eso consideramos que 
es una desigualdad ante la ley 
en el trato. Hubiésemos espera-
do que se acercaran y que nos 
ofrecieran medidas de mitiga-
ción inmediatas, como colocación 

Acompañados del diputado Andrés Longton y del 
abogado y candidato de RN a la Alcaldía de Valparaíso, 
Leonardo Contreras, los vecinos de esta localidad de la 
Ciudad Puerto presentaron un recurso de protección con 
el objetivo que se determinen responsabilidades.
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de plásticos, colocación de sacos 
de arena o ese tipo de cosas, pro-
hibición de remover escombros 
hasta que no haya solución defini-
tiva. También esperábamos que nos 
apoyaran jurídicamente, que fue a 
lo que se comprometieron, pero no 
lo hicieron".

Cabe hacer presente que son 
seis las casas afectadas, lo que se 
traduce en 24 personas que están 
con riesgo inminente de derrumbe. 
Pero lo que más temor les genera 
es que en agosto se vendrían nue-
vamente las lluvias, lo que aumenta 
las posibilidades de que se genere 
un derrumbe. "Hay fisuras en las 
panderetas, hay muros con orden 
de demolición, hay escombros 
y pérdida de patios. Yo perdí 30 
metros cuadrados de terreno de 
mi propiedad. Hubo una desva-
lorización de la propiedad. Ya no 
vale lo que valía antes, hasta que 

se arregle este problema", explicó 
el vecino.

Luego, el diputado Andrés Long-
ton expuso que "frente a las casas 
de «Claros del Bosque» hay un con-
dominio, que se construyó poste-
riormente a sus viviendas. Ellos no 
han hecho ningún trabajo, pero 
inexplicable y sorpresivamente 
el Municipio les está pidiendo a 
los habitantes que han sufrido la 
destrucción de sus hogares, que 
los reparen. Eso es un abuso, por-
que no hay ningún tipo de respon-
sabilidad por parte de los propie-
tarios. Es más, la responsabilidad 
eventualmente es del Municipio, 
porque ellos autorizaron las obras 
de los condominios que se constru-
yeron abajo".

Pero el parlamentario RN tam-
bién apuntó a la constructora y a 
la inmobiliaria, diciendo que "esa 
pendiente era muy poco pronun-

ciada antes de la construcción de 
los condominios, por lo tanto no 
había ninguna posibilidad de que 
se pudiera generar un socavón sin 
que se hubieran construido esos 
condominios. Creo que se están 
apuntando mal las responsabili-
dades. Se está haciendo respon-
sables a los vecinos, que no tienen 
nada que ver, y eso me parece que 
es un exceso, un abuso, que es in-
justificado y que lo que pretende 
es no relevar la negligencia por 
parte de ciertas autoridades que 
dieron autorizaciones y por parte 
de privados que no construyeron 
de acuerdo a la ley y no quieren 
asumir esa responsabilidad".

Finalmente expuso que "lo que 
uno haría como autoridad mu-

nicipal es, primero, proteger la 
vida de esas familias. Y además, 
sus casas, el lugar donde viven, 
donde realizan gran parte de su 
vida, viviendas que además les ha 
costado con mucho esfuerzo te-
ner, por lo tanto esa es la primera 
obligación: precaver y resguar-
dar la vida e integridad física y 
psíquica de estas familias, y eso 
no se está haciendo. Por lo tanto 
la desesperación de los vecinos nos 
lleva a presentar este recurso de 
protección y eventualmente tam-
bién un recurso de ilegalidad contra 
la resolución del Municipio y tam-
bién ir a Contraloría para ver si los 
permisos de obras se dieron ajusta-
dos a la ley".
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rior de un bus que viajaba desde el 
norte de Chile en dirección a San-
tiago.

Un hombre fue detenido luego 
que carabineros del OS7 de Val-
paraíso detectaran droga al inte-

presencia de sustancias ilícitas en 
el bus de la empresa PlussChile.

El teniente Michael Avendaño, 
del OS7 de Valparaíso, explicó que 
"se lograron incautar más de 30 
kilos de marihuana, además de 
ketamina en estado líquido".

Luego se procedió a buscar al 
dueño del bolso, procediendo pos-
teriormente a la detención de un 
individuo por el delito de tráfico 
ilícito de drogas.

Dicho sujeto, por instrucciones 
del Ministerio Público, pasó a con-
trol de detención.

"La droga incautada es 60 mil 
dosis, que son sacadas de circula-
ción del mercado, y tenían un ava-
lúo aproximado de $300 millo-
nes", sentenció el oficial policial.

para realizar esta fiscalización 
de manera conjunta".

Finalmente, Fransisco Valen-
zuela, director de la citada unidad 
municipal, explicó que "venimos 
trabajando en la actualización 
de nuestra ordenanza de tenen-
cia responsable de mascotas, la 
cual recientemente fue aprobada 
por el Concejo Municipal y justa-
mente esta trae mejoras en lo que 
se refiere a tenencia responsable".

Gravemente herida resultó una 
vecina del sector de Llolleo alto, en 
la comuna de San Antonio, luego de 
ser atacada brutalmente por una 
jauría de perros.

La víctima, Schlomist González, 
de 35 años, explicó que el domingo 
volvía a su casa cuando ve que la 
puerta donde habitan estos perros 
estaba abierta.

Como sabía de la peligrosidad 
de estos animales, decide tomar 
una piedra ante cualquier eventua-
lidad. No obstante, se abalanzaron 
sobre ella y la mordieron.

"Le dije a la dueña de casa que 
saliera porque los perros estaban 
en la calle", comentó González 
al diario El Líder de San Antonio, 
agregando a su relato que "les tiré 
una piedra para que se pudieran 
entrar, pero los perros salieron 

corriendo y me atacaron. Empe-
zaron a morderme y me tiraron al 
suelo".

El resultado –según cuenta la 
propia afectada– fue un desgarro 
en su pierna, graves heridas en 
su brazo y quemaduras en la es-
palda. 

"Pensé que me iban a matar en 
la calle esos perros", dijo la vícti-
ma, junto a relatar que uno de los 
furiosos animales comenzó a mor-
derla a la altura del cuello.

Lo ocurrido en Llolleo alto fue 
abordado por la alcaldesa de San 
Antonio, Constanza Lizana, quien 
señaló que "la fiscalización de los 
animales, mascotas, perros que 
habitan en una casa es responsa-
bilidad de la Seremi de Salud".

En ese sentido, afirmó que "nos 
pusimos en contacto para que rea-
licen las fiscalizaciones y, al tomar 
conocimiento de lo ocurrido se 
contataron con la Dirección de 
Medio Ambiente, Aseo y Ornato 

Mujer resultó gravemente herida tras brutal ataque 
de perros en San Antonio: "Pensé que me iban a 
matar en la calle"

El OS7 de Valparaíso incauta más de 30 kilos de marihuana 
y ketamina en ruta a Santiago: droga fue avaluada en $300 
millones

El procedimiento se llevó a cabo 
en la ruta 5 Norte, donde ejem-
plares caninos alertaron sobre la 

Schlomist González, 
de 35 años, resultó 
con graves heridas 
en su pierna, muslo, 
brazo y espalda, y salvó 
milagrosamente de 
mordidas que un perro 
intentó realizarle en el 
cuello.

Luego se procedió a buscar 
al dueño del bolso que 
contenía las sustancias, 
procediendo a la detención 
de un individuo por el delito 
de tráfico ilícito de drogas.
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Editorial

E l mapa político de cara a 
las próximas elecciones 
de Gobernador Regional, 
Alcaldes, Concejales y 

Consejeros Regionales ya se va ar-
mando y está dejando una interro-
gante difícil de responder. El partido 
con mayor representatividad par-
lamentaria en la centro derecha es 
por lejos Renovación Nacional. Es el 
partido además que tiene más al-
caldías actualmente en la región 
y tiene a su haber una gran canti-
dad de consejeros regionales, sin 
embargo, de cara a la inscripción 
de los candidatos que está ad 
portas de cerrarse es el partido 
que tiene menos candidatos en 
ciudades clave de la región.

Primero debemos partir por la 
Gobernación Regional desde donde 
fue bajado Luis Pardo, sumamos a 
eso que en Viña del Mar y por una 
supuesta encuesta que aún nadie 
ve se bajó al concejal más votado 
del partido en la región como es 
Carlos Williams para apoyar al 
arquitecto Iván Poduje.

En Concón Renovación Nacio-
nal no fue capaz de levantar can-
didato, en Quillota otra comuna 
con un gran caudal de votos de ese 
conglomerado tampoco fueron ca-
paces de levantar un nombre y en 
Valparaíso, donde con un esfuerzo 
que realmente llama la atención, un 
porfiado Leonardo Contreras si-
gue en pelea siendo un verdadero 
candidato ascensor que cuando le 
conviene a Chile Vamos lo suben, 
esto cuando cae Pardo ,y ahora 
buscan bajarlo para privilegiar a 
Republicanos.

Renovación Nacional eligió dos 
de cinco senadores en la última 

tes reales del partido. Qué decir de 
Andrés Celis, que no logró suje-
tar a Williams en Viña, no pudo 
levantar un nombre en Concón y 
que claramente su relación con 
Leonardo Contreras en Valpa-
raíso es lejana o fría, por decir lo 
menos. Por otro lado, la actitud de 
Camila Flores para su partido sólo 
hace pensar que la actual diputada 
puede estar buscando un nuevo do-
micilio político, no sería raro verla 
renunciar a RN, sobre todo cuando 
en la ciudad del sol se le vio con fo-
tos en la primaria con la candidata 
UDI y fue la primera en subirse al 
carro de Hoffmann más por conve-
niencia que convicción ante la dura 
contienda que tenía con Pardo.

No podemos dejar afuera a 
Francisco Chahuán, quizás el 
gran responsable de la debacle 
del partido y la pérdida de peso 
específico en la región. El mismo 
Senador que hizo desaparecer a 
la UDI de la zona partiendo por el 
propio Joaquín Lavín y luego en 
su histórica elección donde sacó 
dos senadores, se transformó en 
el parlamentario más votado y 
arrasó con 4 diputados de RN y 
un quinto de Evópoli. Casi ocho 
años más tarde ese peso específi-
co desapareció como le ha pasado 
a RN en la región.

No hay que olvidar que después 

¿Cuánto pesa realmente Renovación 
Nacional y sus parlamentarios en la 
Región de Valparaíso?

elección de este tipo, puso además 
tres diputados, uno de ellos como 
Andrés Longton, que tuvo la mayor 
votación del sector en la región. No 
obstante, a la hora de las nego-
ciaciones y de levantar nuevos 
nombres el partido parece que no 
tiene peso.

Las candidaturas de María Caro-
lina Corti y de Luciano Valenzuela, 
que van como representantes de 
RN en Quilpué y Limache, llegaron 
a la papeleta porque ganaron una 
primaria, en cambio en todos los 
otros lugares donde el partido ha 
tenido opciones y candidatos es-
tos han sido bajados en la cocina 
santiaguina dejando con los bra-
zos cruzados a los militantes del 
partido y mirando literalmente 
para el lado con un desencanto 
que se visualiza en el entorno.

La forma en que se ha bajado a 
los candidatos de RN partiendo por 
Carlos Williams y terminando con 
Luis Pardo ha dejado heridos en el 
camino que perjudican al propio 
sector. No sería raro que muchos 
militantes del partido no se su-
men a la campaña de Hoffmann, 
por ejemplo, pues basta con ver 
qué sucede con Corti en Quilpué 
y con el propio Pardo que parece 
estar más cercano a los Republi-
canos para confirmarlo, eso al 
menos se desprende de cuando se 
visitan las cafeterías de la ciudad 
jardín.

Pero también existe una respon-
sabilidad parlamentaria. El único 
que podría quedar fuera es Andrés 
Longton por sus apuestas en Lima-
che y Quilpué, pero también es su 
responsabilidad que en la provincia 
de Quillota no existan representan-

de las municipales vienen las parla-
mentarias. ¿De verdad creen que 
Poduje los va apoyar en un año 
más si gana la elección? ¿De ver-
dad creen que Hoffmann si pierde 
no buscará ir al Senado? ¿De ver-
dad no ven cómo Carter se acerca 
a la región y al partido para qui-
tar un cupo histórico? Ya está claro 
que RN no tendrá dos senadores el 
2025 o al menos es utópico quizás 
hasta tener uno, pero más utópico 
será quizás tener dos diputados en 
la costa o dos en el interior.

Claramente pase lo que pase 
hoy el poco peso de RN le abrió 
el abanico a la resucitación de la 
UDI en la Región, si hasta Osvaldo 
Urrutia y Jorge Castro están de 
vuelta. Y adivinen... en RN todavía 
andan tratando de buscar can-
didatos al Consejo Regional. Qué 
hablar de Republicanos, que podría 
sumar a dos diputados en la cos-
ta y dos en el interior. En resumen, 
Renovación Nacional en dos años 
electorales ya está claro que dejará 
de ser lo que fue cuando Romero y 
Chahuán, hace ocho años, lo trans-
formaron. Hoy no es más que un 
cúmulo de viejos estandartes más 
preocupados del llamado millo-
nario y de "cómo van ahí" que de 
realmente cuidar el liderazgo que 
alguna vez se tuvo en la región.
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- Etapa 1 (inicio 29 de julio): se 
suman 616 carabineros a funciones 
operativas.

- Etapa 2 (inicio 12 de agosto): 
sumará otros 909 funcionarios 
nuevos para el trabajo operativo, 
correspondientes a 509 Carabine-
ros en práctica, en el último semes-
tre de formación de la Escuela de 
Formación de Carabineros, y 400 
tutores de la Escuela de Suboficia-
les de Carabineros, que serán des-
tinados a espacios públicos de alta 
afluencia de personas en toda la 
Región Metropolitana.

- Etapa 3 (inicio último trimes-
tre 2024): sumará 144 Carabineros 
para rondas nocturnas, reasigna-
dos gracias a la nueva modalidad 
de atención a público durante la 
noche y unidades de custodia pro-
visoria de detenidos.

REFORZAMIENTO PDI
Para el reforzamiento de la PDI 

se considera un aumento de las 
fiscalizaciones de control migra-
torio. Además, se implementará un 
operativo nacional mensual, y tres 
operativos semanales adicionales 

y exclusivos para la región Metro-
politana.

Paralelamente, se incrementará 
el número de funcionarios para el 
Modelo Territorial Cero (MT-0) de 
la Región Metropolitana: de 135 a 
250 funcionarios.

Tohá destacó que el MT-0 es un 
programa antidrogas, creado por la 
PDI hace una década, destinado a 
abordar el tráfico de drogas en pe-
queñas cantidades y su incidencia 
en la seguridad de los barrios.

En el mes de marzo de 2024 se 
amplió para abordar también la in-
vestigación de armas y del patri-
monio ilícito en manos de bandas 
criminales, junto a su desarticula-
ción.

Finalmente, resaltó las nuevas 
tareas equipos de crimen organi-
zado y homicidios (ECOH), lo que 
contempla la ampliación de las 
unidades ECOH en su contingente 
y ámbitos de acción, lo que permi-
tirá incluir un espectro más amplio 
de homicidios y de delitos graves 
contra la propiedad.

reiteró que la ampliación del plan 
«Calles sin Violencia» para la Re-
gión Metropolitana permitirá 
perfeccionar las estrategias de 
ejecución en las líneas de perse-
cución penal, patrullaje policial y 
fiscalización.

Contempla el reforzamiento de 
la PDI, Carabineros y la Fiscalía Na-
cional. En el caso de Carabineros 
se trata de 1.669 nuevos funcio-
narios para la Región Metropoli-
tana, de ellos 909 corresponden a 
nuevos efectivos y 760 a reasigna-
ciones.

Se desplegarán en las calles en 
tres etapas:

E l Presidente Gabriel Boric 
y la ministra del Interior, 
Carolina Tohá, saludaron 
a los 509 nuevos efecti-

vos de la Escuela de Formación de 
Carabineros que serán destinados 
para reforzar la seguridad en diver-
sos espacios públicos en la Región 
Metropolitana, en el marco de la 
ampliación del plan «Calles sin Vio-
lencia».

El Mandatario expresó que el Go-
bierno está “mostrando los avances 
y cumplimiento en los compromisos 
que hemos adquirido con las fami-
lias de Chile en materia de seguri-
dad. Estos son hechos concretos, 
no declaraciones grandilocuen-
tes, hechos concretos, medidas 
efectivas, con unidad de propósi-
to, con el Estado presente”.

Añadió que “acá no hay atajos, 
no hay improvisación y tampoco 
–al menos yo– tengo tiempo para 
peleas políticas en materia de se-
guridad porque no nos conducen 
a nada. Chile está enfrentando de 
manera firme y decidida a la delin-
cuencia”

Por su parte, la ministra Tohá 

Presidente Boric: "No tengo tiempo 
para peleas políticas en materia de 
seguridad"

Mandatario dio 
inicio a las primeras 
acciones enmarcadas 
en la ampliación 
del plan «Calles sin 
Violencia» para la 
Región Metropolitana, 
con un aumento de 
Carabineros.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/presidente-boric-no-tengo-tiempo-para-peleas-politicas-en-materia-de
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mentó.
El secretario de Estado recalcó 

que “siempre hay quienes pueden 
quedar descontentos, pero se ha 
hecho un esfuerzo con el objeto 
que estas observaciones sean 
aprobadas por el Congreso”.

Al ser consultado sobre las de-
claraciones del presidente de la 

UDI, Guillermo Ramírez, quien sos-
tuvo que “no es perfecto, pero se 
logra avanzar y generar criterios 
de consenso”, Elizalde valoró estas 
declaraciones “en términos cons-
tructivos, que yo creo que es lo 
que finalmente necesitamos”.

En cuanto a si el oficialismo se 
alineará para aprobar el veto, la 
autoridad comentó que “no ha sido 
fácil por distintas razones, pero 
esperamos que así sea”.

“El gobierno tiene algunos 
puntos de vista, estuvo dispuesto 
a flexibilizarlos y bueno, final-
mente ahora es el Congreso que 
se tiene que pronunciar”, precisó.

ciendo el esfuerzo para que se 
apruebe la ley con todos sus con-
tenidos, decidió presentar estas 
observaciones el día de ayer, y lo 
hicimos sobre la base de un diálo-
go con los distintos sectores con el 
objeto de esta vez tener un apoyo 
transversal que permita que la 
iniciativa se apruebe”, comple-

E l ministro de la Secreta-
ría General de la Presi-
dencia, Álvaro Elizalde, 
se refirió al veto presen-

tado al proyecto que establece las 
próximas elecciones de octubre 
en dos días.

En conversación con Radio Duna, 
Elizalde explicó que “el Presidente 
Boric tomó la decisión, lo dijo en 
su momento, de vetar. El Presiden-
te no estaba obligado a vetar, eso 
es importante, es una facultad, una 
atribución. Perfectamente el go-
bierno podría haber dicho ‘bueno, 
el Congreso lo rechazó, hasta acá 
nomás llegamos’”.

“No obstante, el gobierno, ha-

Ministro Elizalde por veto a elecciones 
en dos días: "Siempre hay quienes 
pueden quedar descontentos"

El ministro de la Secretaría General de la Presidencia, 
se refirió al veto al proyecto que establece las próximas 
elecciones de octubre en dos días y recalcó que 
"se ha hecho un esfuerzo con el objeto que estas 
observaciones sean aprobadas por el Congreso".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/ministro-elizalde-por-veto-a-elecciones-en-dos-dias-siempre-hay
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Presidente de la UDI afirma que "no creo 
que el caso Macaya afecte en octubre"

él asume que había cometido un 
error”, afirmó. "Y por lo tanto, creo 
que queda claro que él asume su 
responsabilidad”.

Sobre las negociaciones con el 
resto de la derecha y la necesidad 
de llegar unidos para enfrentar las 
elecciones de octubre afirmó que 
“la única forma que nosotros tene-
mos de derrotar a la izquierda es 
que seamos capaces de tener un 
solo candidato en cada comuna 
de Chile que nos permita enfren-
tar a la izquierda unidos”.

“De otra manera – dijo- vamos a 
perder. Ya estamos a cuatro días de 
la inscripción de las candidaturas y 
todavía no hemos logrado conse-
guir esa tan anhelada unidad en 
la que todo lo que esté a la dere-
cha y a la izquierda esté unido”, 
precisó.

En relación a los esfuerzos que 

E l nuevo presidente de la 
UDI tras la renuncia de 
Javier Macaya, Guillermo 
Ramírez, abordó el caso 

que remeció a su partido, las con-
diciones en las que asume la presi-
dencia de la UDI y los desafíos de 
cara a los próximos comicios.

En diálogo con radio Pauta, afir-
mó que "no creo que el caso Maca-
ya afecte en octubre”.

Luego señaló que el senador “no 
relativizó la gravedad de un de-
lito contra menores. El error que 
cometió fue que en una entrevista 
discutió acerca de la valoración que 
se hicieron de pruebas en el juicio”.

“A una autoridad política y a 
un presidente de partido no le co-
rresponde opinar sobre cómo un 
tribunal valora una prueba y es la 
razón por la cual toma la decisión 
de dar un paso al costado porque 

está haciendo para conseguir con-
senso y candidatos únicos en todas 
las comunas, señaló que “no vamos 
a ser capaces de resolver todos los 
nudos más importantes, si es que 
José Antonio Kast, Cristián Valen-
zuela y Guillermo Ramírez mandan 
mensajes por la radio, en vez de 
sentarse en una mesa”.

En ese sentido afirmó que “el fac-
tor más importante para que nos 
vaya bien en octubre no es lo que 
pasó el fin de semana pasado, sino 
que es la unidad”.

En cuanto al veto presidencial al 
proyecto de elecciones en dos días, 
Ramírez afirmó que “el veto que 
presentó el Gobierno no es perfecto, 
pero creo que el Gobierno ha hecho 
un esfuerzo por intentar que el 
veto se apruebe con las mayorías 
más amplias posibles”.

“Creo que una multa única no es 
la mejor forma de enfrentar el pro-
blema pero hoy día lo central era 
que la elección fuera en dos días, 
que el voto fuera verdaderamen-
te obligatorio cumpliendo con un 
mandato constitucional que dice 
que la ley”, sostuvo.

El diputado Guillermo 
Ramírez indicó que “la 
única forma que nosotros 
tenemos de derrotar a la 
izquierda es que seamos 
capaces de tener un 
solo candidato en cada 
comuna de Chile que nos 
permita enfrentar a la 
izquierda unidos”.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/presidente-de-la-udi-afirma-que-no-creo-que-el-caso-macaya-afecte-en
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trata de ganarle a la izquierda, se 
trata de darle a muchas comunas 
donde hoy día los vecinos lo están 
pasando mal, donde hay falta de 

liderazgo, de alcaldes que tiren esas 
comunas para arriba”.

Mientras que con el Partido 
Republicano dijo no haber tenido 
contactos por ahora. “No hemos 
conversado con ellos”, ya que “tie-
nen así su propio camino, legítima-
mente, la posibilidad de concordar 
acuerdos regionales en algunas 
comunas”.

Cabe señalar que “Centro De-
mocrático” se llamará el pacto 
electoral conformado por Demó-
cratas y Amarillos de cara a los co-
micios de octubre.

algunas comunas que necesitan 
nuevos liderazgos para enfrentar 
los desafíos en materia de seguri-
dad, de crecimiento económico y 
apoyar a las pymes”.

“Con mucha generosidad apo-
yamos a candidatos como Mario 
Desbordes en Santiago, Sebastián 
Sichel en Ñuñoa y espero que exis-
ta la misma reciprocidad de Chile 
Vamos de apoyar a buenos candi-
datos a alcaldes de Demócratas 
y Amarillos en otras comunas de 
Chile“, expresó.

Asimismo, sostuvo que “no se 

E l senador Matías Walker 
espera que exista “recipro-
cidad” por parte de Chile 
Vamos para que apoyen 

a los candidatos de Demócratas y 
Amarillos en las próximas eleccio-
nes de alcaldes, concejales, gober-
nadores y consejeros regionales de 
octubre.

En conversación con radio Agri-
cultura, el legislador por la región 
de Coquimbo dijo que aspira contar 
con la colación que reúne a la UDI, 
Renovación Nacional (RN) y Evó-
poli y “poder llegar a acuerdos en 

Senador Walker espera "reciprocidad" 
de Chile Vamos para apoyar a 
candidatos a alcaldes de Demócratas 
y Amarillos

El legislador aspira 
contar con la coalición 
que reúne a la UDI, 
Renovación Nacional 
(RN) y Evópoli y para 
“poder llegar a acuerdos 
en algunas comunas 
que necesitan nuevos 
liderazgos".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/senador-walker-espera-reciprocidad-de-chile-vamos-para-apoyar-a
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Exhuman restos de conscripto Franco 
Vargas para nueva autopsia bajo 
Protocolo de Minnesota

Minnesota”, añadió.
El 11 de julio pasado, a solicitud 

de la fiscalía regional, el Juzgado 
de Garantía de Arica autorizó la 
exhumación del cuerpo del cons-
cripto Franco Vargas, fallecido el 
27 de abril pasado en una marcha 
de instrucción en Putre, para una 
nueva autopsia.

En esa oportunidad, la fiscalía 

E n el Cementerio Canaán 
de Pudahuel se está rea-
lizando la exhumación 
del cuerpo del conscripto 

Franco Vargas, diligencia dirigida 
por el fiscal regional de Arica y Pa-
rinacota, Mario Carrera, con apoyo 
de la Brigada de Homicidios de la 
PDI. La finalidad es efectuar una 
segunda autopsia de acuerdo al 
Protocolo de Minnesota, es decir, 
cuando hay participación de un 
estado en la muerte de una per-
sona.

El 20 de julio pasado, al confir-
mar la fecha, el fiscal Carrera, quien 
está a cargo del caso Putre, señaló 
que “lo haremos la próxima se-
mana, está agendado para el día 
jueves durante la mañana”. Tam-
bién explicó que la nueva autopsia 
a los restos de Vargas se realiza-
rá durante la misma jornada o el 
viernes 26 de julio, de acuerdo con 
la disponibilidad de los peritos.

“Buscamos dos cosas: por una 
parte, complementar la autopsia 
que ya se realizó el 27 de abril 
pasado, por algunas dudas que 
mantenían los peritos al momento 
de analizar dicho documento y, en 
segundo lugar, para analizar des-
de la perspectiva del Protocolo de 

informó que la madre del joven 
conscripto también autorizó la di-
ligencia y que la segunda autopsia 
deberá realizarse bajo el Protocolo 
de Minnesota.

Se trata de la primera diligencia 
decretada tras el fallo de la Cor-
te Suprema, que dejó el caso en la 
justicia civil. La solicitud de la fis-
calía busca determinar qué pasó 

antes de que el joven conscripto 
falleciera y si hubo o no apremios 
ilegítimos que pudiesen haber in-
cidido en su muerte.

De acuerdo a lo que se conoce 
hasta ahora, en base a los antece-
dentes reunidos por la fiscalía, la 
víctima ingresó de urgencia el 27 
de abril al Cesfam Rural de Putre, 
sin signos vitales, constatando su 
fallecimiento a las 7:12 horas.

También se sabe que se practicó 
una autopsia por parte de peritos 
del Servicio Médico Legal que no 
se realizó conforme al Protocolo 
de Minnesota, que es lo que corres-
pondía en este caso según el Minis-
terio Público, la familia y el Instituto 
Nacional de Derechos Humanos.

La finalidad es efectuar 
una segunda autopsia al 
conscripto fallecido el 27 de 
abril pasado en una marcha 
de instrucción en Putre, de 
acuerdo al Protocolo de 
Minnesota, es decir, cuando 
hay participación de un 
estado en la muerte de una 
persona.

tián Andrade, comentó que “es un 
procedimiento complicado, es 
doloroso, afortunadamente Romy 
tuvo harta contención el día de hoy 
de parte de sus familiares, de este 
abogado y está su psiquiatra per-
sonal presente”.

Respecto a la diligencia dijo que 
“fue exitosa. Esperamos que arroje 
los resultados que nos permita 
una radiografía de la verdad, de 
lo que ocurrió, también por tranqui-
lidad para la familia, de que se hizo 
todo lo que se tenía que hacer”, dijo 
Andrade.

Por su parte, el fiscal Mario Ca-
rrera comentó que “estamos en la 
etapa de consolidación de todos 
los antecedentes preliminares. 
Ya recibimos las fichas clínicas de 
todos los conscriptos de la ciudad 
de Arica; también todos los antece-
dentes médicos y clínicos del cons-
cripto Franco Vargas. Por otro lado, 
también, los antecedentes de otros 
dos conscriptos que continúan in-
ternados hoy en el Hospital Militar”.

“Con toda esa información esta-
mos trabajando para dilucidar qué 
fue lo que pasó el día 27 de abril 
y los días anteriores también”, 
agregó, junto con informar que la 
personal de la BH tomó declaracio-
nes “a todos los conscriptos, sus fa-
miliares y toda persona que pudiese 
tener alguna relación con la causa”.

Es lo que espera conseguir luego 
de que concluya el peritaje en base 
al Protocolo de Budapest que se 
realizará en el SML. “La idea es que 
hoy se despejen todas las dudas 
posibles que nos pueda entregar 
los restos de Franco Vargas”, afir-
mó el persecutor.

Guerra también confirmó que 
“hay sujetos de interés” en la in-
vestigación, aunque no adelantó 
que tipo responsabilidad pudiesen 
tener.

ahora con esta diligencia que fue 
tan dolorosa, que se llegue a la 
verdad solamente. Nada más, que 
se puedan hacer los estudios que 
no se hicieron en aquella ocasión y 
que ahora sí se aplique todo y que 
se sepa toda la verdad”.

“Era algo que nosotros buscá-
bamos como familia y que se sepa 
toda la verdad”, agregó. “Ahora 
estoy con mi abogado y mi médico 
psiquiatra, aquí acompañándome 
para apoyarme y no estar asola en 
este momento”, dijo.

El abogado de la familia, Sebas-

E ste jueves se realizó la 
exhumación del cadáver 
del conscripto Franco 
Vargas, fallecido en abril 

luego de una marcha militar de ins-
trucción en las cercanías de Putre, 
en la Región de Arica y Parinacota.

La diligencia en el cementerio 
Canaán de la comuna de Pudahuel, 
fue encabezada por el fiscal regio-
nal de Arica y Parinacota, Mario 
Carrera, con presencia de su madre, 
acompaña de personal médico de 
apoyo y efectivos de las Brigadas 
de Homicidios (BH) de Arica y Me-
tropolitana, el Laboratorio de Cri-
minalística de la PDI, además de 
peritos del Servicio Médico Legal 
(SML, junto a profesionales de la 
Unidad de Víctimas de la Fiscalía 
de Arica.

La madre del fallecido conscrip-
to, Romy Vargas, manifestó que “lo 
único que les puedo decir es que yo 

Romy Vargas tras exhumación del cuerpo de su hijo 
Franco: "Que se sepa toda la verdad"

La madre del fallecido 
conscripto manifestó que 
“lo único que les puedo 
decir es que yo ahora con 
esta diligencia que fue tan 
dolorosa, que se llegue a la 
verdad solamente".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/exhuman-restos-de-conscripto-franco-vargas-para-nueva-autopsia-bajo
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Dos personas murieron 
en un accidente de tránsito 
que se registró la madrugada 
de este jueves en la madruga-
da en la comuna de la Granja.

Las víctimas fatales son una 
mujer en situación de calle y un 
motociclista que la atropelló y que 
murió a consecuencia del golpe.

El hecho ocurrió a las 00:45 
horas en Santa Rosa con Capi-
tán Ávalos, donde la mujer cru-
zó por una zona no habilitada y 
fue impactada a gran velocidad.
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Motociclista atropelló a mujer en situación 
de calle en La Granja: ambos fallecieron

Padre e hijo fueron asaltados en el barrio Yungay 
de Santiago: el adulto fue apuñalado

Un hombre que estaba con su 
hijo fue apuñalado por delincuen-
tes que los asaltaron en el barrio 
Yungay de Santiago, zona donde 
vive el Presidente Boric.

Los hechos ocurrieron en calle 
Rafael Sotomayor con Compañía, 
donde las víctimas se encontra-
ban en un paradero del transpor-
te público al momento de ser abor-
dadas por los antisociales.

Padre e hijo intentaron oponer 
resistencia, por lo cual el adulto 
resultó con una herida cortopun-
zante.

Los delincuentes huyeron con las 
especies de valor y los afectados 
dieron aviso a Carabineros.

pal terminal aéreo del país. Las 
nacionalidades más recurrentes 
son chilena, colombiana, bolivia-
na, argentina, peruana y vene-
zolana, además de otras de Euro-
pa, que trafican drogas de síntesis.

En febrero se detuvo a un ar-
gentino que ocultó 6 kilos de ke-
tamina en una maleta de doble 
fondo. La droga se encontraba 
en un formato granulado, la que 
pretendía a ser abultada y pos-
teriormente vendida en la Re-
gión Metropolitana por un valor 
que llegaría a los $600 millones.

En marzo fueron detenidos un 
hombre y una mujer que trasla-
daban una encomienda postal 
proveniente desde México con 
destino final la Región de Val-
paraíso, la cual contenía 4.900 
gramos de metanfetamina —lo 
que equivale a 24.500 dosis para 
su venta ilegal—, droga que tenía 
forma de figuras que simulaban 
ser adornos decorativos.

Ese mismo mes cayó un boli-
viano de 23 años. Mantenía al 
interior de su cavidad abdomi-
nal 106 ovoides contenedores de 
una sustancia que, ante la prueba 
de campo instrumental realizada 
por los detectives de la PDI, arro-
jó positivo para clorhidrato de 
cocaína, droga que pesó 1.300 
gramos, con un avalúo de $26 
millones.

El primer semestre del 2024 
dejó cifras que muestran una ex-
plosiva alza en la incautación de 
droga en el aeropuerto interna-
cional de Santiago, el principal del 
país, administrado por el consorcio 
Nuevo Pudahuel.

Según detalla Emol, entre enero 
y junio la Brigada Antinarcóticos 
Aeropuerto (Briant) de la PDI 
decomisó 117.836,50 gramos de 
droga. Un registro que en solo seis 
meses supera los 108.288,50 de 
todo el 2023 y los 82.780,20 del 
2022.

Este aumento se debe "prin-
cipalmente es que ya pasó la 
pandemia. Donde la reactivación 
del año pasado, del 2023, estaba 
comenzando y ya de pleno con el 
2024 estamos llegando a las ci-
fras normales del comparativo 
del año 2019", explica Sergio Hur-
tubia, comisario de la Briant Aero-
puerto.

Agrega que "por lo tanto, el au-
mento en el gramaje de las incau-
taciones en este primer semestre 
atiende principalmente a que ha 

existido apertura de las fronteras 
internacionales, mayor volumen 
y movimiento de pasajeros en el 
terminal aéreo".

En el desglose de las drogas, lide-
ra por un amplio margen la incau-
tación de Éxtasis o MDMA, que 
llega a los 76.935,90 gramos. Lue-
go viene la ketamina (15.994), la di-
metiltriptamina o DMT (12.458,60) 
y la metanfetamina (12.400).

Ante esto, Hurtubia detalla que 
"actualmente se mantiene la po-
pularidad en el consumo dentro del 
mercado informal respecto a lo que 
son el MDMA, éxtasis, y principal-
mente hemos tenido también un 
aumento en lo que corresponde a 
la ketamina”.

Agrega que “es una droga que, 
si bien en nuestros países vecinos 
como Perú y Argentina no está su-
jeta a control, por lo tanto es más 
fácil internarla o contratar per-
sonas que traigan la droga para 

nuestro país, justificando que en el 
país de origen es legal, acá noso-
tros ya la mantenemos regulada 
por la ley de drogas".

El policía advierte que las bandas 
que se dedican a internalizar droga 
se han ido actualizando y profe-
sionalizando. Por lo que existen 
diversas formas de intentar hacer 
ingreso al país. Acá destaca que las 
más usadas son maletas de doble 
fondo, fajas con la droga adosada 
al cuerpo, ingesta ovoidal, donde 
se ingieren las cápsulas.

También han visto ropa im-
pregnada con transformaciones 
químicas de droga, artículos de-
portivos, etc.

"Y también hay otros más no-
vedosos, como libros, recuerdos, 
ceras depiladoras, velas y piezas 
de ajedrez", señala.

En lo que va de este 2024 lle-
van 35 detenidos en 111 procedi-
mientos registrados en el princi-

Incautación de droga en aeropuerto de Santiago 
en 2024 supera lo requisado en 2022 y 2023

Éxtasis y ketamina lideran los 
hallazgos de la PDI. Figuras 
de ajedrez, ceras depiladoras 
y velas son algunas de las 
formas más novedosas de 
ingreso.

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

Las víctimas se 
encontraban en un 
paradero del transporte 
público al momento de 
ser abordadas por los 
antisociales. Fueron 
detenidos un joven de 18 
años y dos menores de 
edad.

Jueves 25 de julio

El hecho ocurrió a las 
00:45 horas en Santa 
Rosa con Capitán Ávalos, 
donde la mujer cruzó por 
una zona no habilitada 
y fue impactada a gran 
velocidad.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/incautacion-de-droga-en-aeropuerto-de-santiago-en-2024-supera-lo
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/padre-e-hijo-fueron-asaltados-en-el-barrio-yungay-de-santiago-el-adulto
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/motociclista-atropello-a-mujer-en-situacion-de-calle-en-la-granja-ambos
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/motociclista-atropello-a-mujer-en-situacion-de-calle-en-la-granja-ambos
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/padre-e-hijo-fueron-asaltados-en-el-barrio-yungay-de-santiago-el-adulto


https://fronza.cl/m/


Internacional
30 Jueves 25 de julio

A unos días de los co-
micios presidenciales 
en Venezuela de este 
domingo 28 de julio, 

Brasil anunció que no enviará de-
legaciones de observadores elec-
torales y el expresidente argentino 
Alberto Fernández reveló que le re-
tiraron la invitación.

En el caso de Brasil, el Tribunal 
Superior Electoral de ese país de-
cidió cancelar el envío después de 
que el presidente de Venezuela, Ni-
colás Maduro, diera unas declara-
ciones sobre el sistema de votación 
brasileño donde cuestionaba su 
fiabilidad.

En concreto, Maduro dijo duran-
te un mitin que los sistemas elec-
torales de Brasil, Estados Unidos y 
Colombia no eran auditables.

“En Brasil ni una sola cédula es 
verificada”, dijo. Y añadió que en 
Venezuela se realiza “verificación 
en tiempo real del 54 % de las ur-
nas”.

El tribunal brasileño contestó 
con un comunicado en el que recal-
caba su decisión de no enviar técni-

cos por este suceso.
“Ante las declaraciones falsas 

contra las urnas de votación elec-
trónica brasileñas, que, contraria-
mente a lo que afirman las autori-
dades venezolanas, son auditables 
y seguras, el Tribunal Superior 
Electoral no enviará técnicos”, 
reza el comunicado.

Señalaron además que era “in-
admisible” que se descalificara 
la “seriedad e integridad” de las 
elecciones y las urnas electrónicas 
de voto en Brasil.

Hace una semana, el TSE brasile-
ño había aceptado la invitación del 
Consejo Nacional Electoral (CNE) 
de Venezuela para participar en la 
elecciones después de rechazarla 
hace un mes sin que trascendieran 
los motivos.

"Maduro necesita aprender que 
cuando ganas, te quedas. Cuando 
pierdes, te vas", dijo este lunes Lula 
a varios medios, de acuerdo con la 
agencia de noticias Reuters.

“Si Maduro quiere contribuir a 
resolver el retorno del crecimiento 
en Venezuela, el retorno de la gen-
te que se fue de Venezuela y esta-
blecer un estado de crecimiento 
económico, tiene que respetar el 
proceso democrático", reiteró el 
mandatario brasileño.

ALIADOS SIN INVITACIÓN
Por su parte, el expresidente de 

Argentina, Alberto Fernández dijo 

que el gobierno venezolano le revo-
có la invitación que previamente le 
hicieron para participar como vee-
dor de los comicios.

“El gobierno nacional venezo-
lano me transmitió su voluntad 
de que no viajara y desistiera de 
cumplir con la tarea que me había 
sido encomendada por el Consejo 
Nacional Electoral”, escribió en su 
cuenta de X (antes Twitter).

Según Fernández, la razón que 
le dieron para revocar la invitación 
es que, unas declaraciones dadas 
por a un medio argentino causaron 
“molestias” y generaron “dudas” 
sobre su imparcialidad.

Al poco de las declaraciones de 
Lula, Alberto Fernández dijo que 
“si Maduro es derrotado, lo que tie-
ne que hacer es aceptar (…)el que 
gana, gana, y el que pierde, pier-
de. Punto. Se terminó. Así es la de-
mocracia”.

“No voy a legalizar a nadie, sino 
que voy a hacer lo que me pidieron, 

ser un veedor de las elecciones 
para que todo funcione bien”, dijo 
Fernández durante una entrevista 
radial con un medio argentino. 

“Entendieron que la coincidencia 
con lo que había expresado un día 
antes el presidente de Brasil, Luiz 
Inácio “Lula” da Silva, generaba 
una suerte de desestabilización 
del proceso electoral”, añadió Fer-
nández en la denuncia que hizo en 
su cuenta de X.

“Ante la insólita demanda, creí 
conveniente no viajar y no dar lugar 
a que se me atribuya querer entur-
biar una jornada electoral tras-
cendental, cuando solo buscaba 
cumplir con la tarea propia de un 
veedor electoral”, señaló.

En mayo el CNE revocó la invita-
ción de a la misión de observadores 
de la Unión Europea, después de 
que la UE ratificara la mayor parte 
de sanciones que pesan contra fun-
cionarios venezolanos.

Esta invitación formaba parte 
del Acuerdo de Barbados, un pacto 
entre gobierno y oposición sobre 
derechos y garantías electorales.

SIN PARTICIPACIÓN DE 
COLOMBIA

Esta semana también se espe-
culó sobre si Colombia enviaría una 
misión de observadores con el can-
ciller Luis Gilberto Murillo al frente. 
Sin embargo ya hace una mes el 
funcionario había confirmado que 
no habrá presencia de funciona-
rios colombianos en el país vecino 
en calidad de observadores.

“Teníamos la intención ob-
viamente de poder enviar unos 
observadores técnicos. Tuvimos 
conversaciones con la Misión de 
Observación Electoral (MOE) para 
hacerlo; sin embargo, por el tiem-
po no podía estructurar una ob-
servación con las características 
técnicas que exigida la MOE”, in-
dicó Murillo a la prensa a finales de 
mayo.

En cambio sí tomará parte de la 
observación internacional la Orga-
nización de Naciones Unidas (ONU) 
anunció que, a petición del CNE, dijo 
que enviará a cuatro expertos para 
proporcionar al secretario general 
de la ONU “un informe indepen-
diente e interno” sobre el desarro-
llo general de las elecciones.

También formará parte de la ob-
servación internacional el Centro 
Carter.

El gobierno de Venezuela ase-
gura que más de 600 invitados 
internacionales acompañarán el 
proceso electoral.

Brasil no enviará delegaciones de 
observadores electorales a comicios 
presidenciales de Venezuela

Por su parte, el 
expresidente de Argentina, 
Alberto Fernández dijo que 
el gobierno venezolano le 
revocó la invitación que 
previamente le hicieron 
para participar como 
veedor de los comicios.

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/brasil-no-enviara-delegaciones-de-observadores-electorales-a-comicios
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En su mitin en Carolina del Norte, 
Trump subrayó que el rival a batir 
ahora es "la mentirosa Kamala 
Harris", a quien catalogó como "la 
vicepresidenta más incompetente 
y de extrema izquierda de la his-
toria de Estados Unidos".

Para Trump, Harris es aún más 
"liberal" que el senador Bernie San-
ders, figura de la izquierda estadou-
nidense, y la calificó como la "zar 
de la frontera" por su gestión de 
la frontera entre Estados Unidos y 
México. Además tachó de "broma" 

E l expresidente estadou-
nidense Donald Trump 
celebró su primer mitin 
desde que el actual pre-

sidente, Joe Biden, anunciara su 
renuncia a la reelección y centró su 
discurso en atacar a la vicepresi-
denta y máxima favorita para pre-
sentarse por el Partido Demócrata, 
Kamala Harris, a quien catalogó de 
"lunática de izquierda radical".

"Hace tres días derrotamos 
oficialmente al peor presidente 
de la historia de nuestro país: el 
corrupto Joe Biden. Renunció por-
que estaba perdiendo por mucho 
en las encuestas", aseveró el mag-
nate, candidato del Partido Repu-
blicano para las próximas eleccio-
nes presidenciales de noviembre.

que Harris estuviera en Europa días 
antes del estallido de la guerra en 
Ucrania.

Respecto a la renuncia de Biden, 
el expresidente acusó a Harris 
de engañar a la población "para 
encubrir la aptitud mental" del 
mandatario, momento en el que 
aseveró que "no se puede confiar" 
en Harris, pues "no es apta" para 
liderar el país.

A lo largo del mitin, el expresi-
dente se refirió en repetidas oca-
siones a Harris, a quien describió 

como "una muy mala persona", 
"desquiciada" y "loca".

El equipo de campaña de Ka-
mala Harris calificó este discurso 
de "extraño y divagante", pero se 
mostró confiado en que los esta-
dounidenses "no se dejarán enga-
ñar".

Cabe recordar que Biden anun-
ció el fin de semana su renuncia a 
la candidatura con que aspiraba 
a la reelección como presiden-
te de Estados Unidos, frente a un 
Trump que busca volver a la Casa 
Blanca cuatro años después. En su 
anuncio de retirada, el presidente 
encumbró a Harris como su sustitu-
ta, que ahora se centra en recabar 
los apoyos necesarios.

El magnate también dijo que su rival en las elecciones de 
noviembre es "la vicepresidenta más incompetente y de 
extrema izquierda de la historia de Estados Unidos".

Donald Trump descalifica a Kamala 
Harris llamándola "mentirosa", 
"lunática" y "desquiciada"

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/donald-trump-descalifica-a-kamala-harris-llamandola-mentirosa
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Jean Paul Pineda decidió po-
nerle fin a su carrera profesional a 
los 35 años y tras haber defendido 
a diversos equipos.

A través de redes sociales, el 
ahora exjugador de Real San Joa-
quín dio a conocer la noticia.

El otrora delantero que registra 
pasos por Palestino, Colo-Colo y 
Unión Española, entre otros, expli-
có su decisión aludiendo a temas 
personales.

“Hola amigos, cómo están, les 
habla Jean Paul. Primero que todo 
quería comentarles que tomé una 
decisión muy importante en mi 
vida que es no seguir jugando al 
fútbol”, inició.

“Por decisiones mejores, por te-
mas personales, voy a irme fuera 
del país a trabajar. Acá el club lo 
entendió súper bien, ya conversé 
con todos los que me abrieron la 
puerta”, añadió.

Bajo ese contexto, Pineda señaló 
que "les quería agradecer eterna-
mente por la posibilidad de vestir 
estos colores. Me sentí súper or-
gulloso, hice grandes amistades y 
agradecerle a la gente que también 
me apoyo en cada partido que ju-
gué por ustedes”.

“Los voy a llevar en mi corazón. 
No sé si (Real Juventud San Joa-
quín) será el último equipo que esté 
en mi carrera, pero si es el último, 
me voy con los mejores recuerdos. 
Y es netamente un tema personal 
de abrir nuevos caminos”, conclu-
yó.

Jean Paul Pineda 
anunció su retiro 
del fútbol a los 
35 años: partirá 
al extranjero a 
trabajar

El otrora delantero 
que registra pasos por 
Palestino, Colo-Colo y 
Unión Española, entre 
otros, explicó su decisión 
aludiendo a temas 
personales.

Otra vez Cobreloa se ve inmer-
so en una denuncia de supuesto 
delito de violación, luego de que 
dos integrantes de la categoría 
Sub 15 del club fueran investiga-
dos por tal situación.

La acusación se dio por un he-
cho que habría ocurrido el pasado 
13 de julio en una fiesta y la ANFP 
se pronunció este jueves sobre el 
tema.

"Con fecha 15 de julio de 2024, 
la ANFP fue informada por la Res-
ponsable Institucional del club 
de una denuncia por el supuesto 
delito de violación que habría 
sido perpetrado por dos cadetes 
del Club en la celebración de un 
cumpleaños", dio a conocer el or-
ganismo de Quilín a través de un 
comunicado.

"Según los antecedentes entre-
gados por el Club, los graves hechos 

habrían ocurrido en la comuna de 
Quilicura, el 13 de Julio 2024, los 
que fueron denunciados a Cara-
bineros de Chile, y los presuntos 
autores habrían sido objeto de 
un control de detención el 14 de 
julio. De acuerdo con la informa-
ción entregada por el Club, ambos 
menores habrían sido dejados en 
libertad", añadió.

Ante esta situación, el ente rec-
tor del balompié criollo instruyó 

ANFP se pronuncia ante nueva 
acusación de violación en Cobreloa

a Cobreloa a "realizar inmediata-
mente una investigación interna 
y que se adopten todas las medi-
das que resulten pertinentes para 
arribar a la verdad de los hechos y 
cautelar la seguridad de la víctima 
y los denunciantes".

Además, se pidió activar el "De-
creto N°22, que aprueba el Proto-
colo General para la Prevención y 
Sanción de las conductas de aco-
so sexual, abuso sexual, discrimi-
nación y maltrato en la actividad 
deportiva nacional" y "colocarse a 
disposición del Ministerio Público".

El organismo sentenció: "Como 
ANFP rechazamos categórica-
mente cualquier tipo de abuso y 
hechos de violencia que puedan 
ocurrir en el fútbol, así como tam-
bién en el contexto de las activida-
des que desarrollan nuestros clubes 
asociados".

Dos integrantes de 
la categoría Sub 15 
del cuadro loíno son 
investigados por una 
situación ocurrida el 
pasado 15 de julio en una 
fiesta.

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/jean-paul-pineda-anuncio-su-retiro-del-futbol-a-los-35-anos-partira-al
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/anfp-se-pronuncia-ante-nueva-acusacion-de-violacion-en-cobreloa
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el cuadro eliminatorio, el ariqueño 
de 20 años quedó en el puesto 57 
entre los 64 participantes, tras lo-
grar 641 puntos de 720 posibles.

El martes, a las 6:00 horas de 
nuestro país, será la prueba gene-
ral y el nacional tendrá un durísimo 
desafío, pues se enfrentará en la 
primera ronda nada menos que al 
actual campeón olímpico y mun-
dial, el turco Mete Gazoz.

Por lo mimso, Gazoz, quien ade-
más en mayo de este año se impu-
so en el campeonato europeo, es el 
amplio favorito y todo indica que 
debería imponerse con comodi-
dad a un Gallardo que de todas 
maneras se jugará sus fichas para 
intentar dar todo un batacazo.

ción repararon en que Osorio se vie-
ne integrando recién a la disciplina 
de los lobos tras su participación en 
Copa América, puntualizando que 
"después de todo está bien que 

haya jugado medio partido aquí".
La revancha entre FC Midtjylland 

y el elenco de Andorra se disputará 
el próximo miércoles a las 13:15 ho-
ras en el MCH Arena.

Gran expectación se generó en 
torno al debut del delantero na-
cional Darío Osorio en la segunda 
ronda clasificatoria de UEFA Cham-
pions League. Sin embargo, la ac-
tuación del formado en Universidad 
de Chile estuvo lejos de lo esperado.

Es que pese a arrancar como ti-
tular en el triunfo por 3-0 del FC Mi-
dtjylland sobre UE Santa Coloma, la 
"Joya de Hijuelas" no trascendió 
en el compromiso y fue sustituido 
en el entretiempo.

De hecho, el nivel del futbolista 
de 20 años fue criticado en Dina-
marca, particularmente por el sitio 
Tipsbladet, que calificó su perfor-
mance con nota uno, la más baja de 
su equipo.

"Darío Osorio fue descuidado. 
¿Dónde quedó el buen toque, los 
regates ajustados y los tiros cer-
teros? Olvidado al menos en Di-

namarca. También lo condicionó 
el cometer un tiro libre tonto en 
una posición peligrosa", señalaron 
desde el citado medio.

De todas maneras, en la publica-

Si bien este viernes será la ce-
remonia inaugural de loa Juegos 
Olímpicos de París 2024, algunas 
competencias de la cita de los cin-

co anillos ya arrancaron.
Este jueves comenzó la fase cla-

sificatoria del tiro con arco indi-
vidual masculino, donde debutó 

el primer deportista chileno en el 
evento en Francia con el estreno 
de Andrés Gallardo.

En la etapa previa, que definió 

Andrés Gallardo quedó 57 en tiro con arco en debut 
de los chilenos en los Juegos Olímpicos de París 
2024

Darío Osorio fue duramente criticado por su rendimiento en 
duelo de Champions League

El ariqueño de 20 años, 
quedó en los últimos lugares 
en la fase clasificatoria de 
este jueves y el martes, 
en la primera ronda 
de la disciplina tendrá 
un durísimo desafío al 
enfrentar nada menos que al 
actual campeón olímpico, el 
turco Mete Gazoz.

Es que pese a arrancar como 
titular en el triunfo 3-0 del 
FC Midtjylland sobre UE 
Santa Coloma, el chileno no 
trascendió en el compromiso 
y fue sustituido en el 
entretiempo.

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/dario-osorio-fue-duramente-criticado-por-su-rendimiento-en-duelo-de
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/andres-gallardo-quedo-57-en-tiro-con-arco-en-debut-de-los-chilenos-en


sable con la sociedad chilena y su 
natural pluralismo. En la producción 
y desarrollo de dichos contenidos, 
Mega está sujeto a una estricta 
regulación legal, la cual debemos 
respetar y cumplir”, apuntan.

“A partir de esta máxima, la ase-
veración del señor Vidal no hace 
más que faltarle el respeto a cien-
tos de trabajadores de Megame-
dia que, día a día, de manera pro-
fesional y transparente, entregan 
todo su talento, cariño y compromi-
so en la producción de contenidos 
-informativos y de entretención- 
que no tienen otro fin que acompa-
ñar a las familias chilenas”, añaden.
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La Cámara de Diputados otor-
gó la ciudadanía chilena por 
gracia a la bailarina y coreógra-
fa australiana Karen Connolly 
Anderson en reconocimiento a la 
carrera profesional desarrollada en 
Chile, así como su aporte al desa-
rrollo cultural y artístico de nuestro 
país.

El proyecto lo impulsó el dipu-
tado Alejandro Bernales (PL) y 
fue apoyado por los parlamenta-
rios Danisa Astudillo (PS), Sofía Cid 
(RN), Viviana Delgado (IND), Juan 
Fuenzalida (UDI), Luis Malla (PL), 
Vlado Mirosevic (PL), Joanna Pérez 
(DEM) y Sebastián Videla (IND). La 
iniciativa pasó al Senado.

Según indica el informe de la 
Comisión de Cultura, Connolly ini-
ció sus estudios de danza a los 5 
años, en Sidney, Australia. Egresó 
de la Scully-Borovansky School of 
Ballet y, a los 13 años, obtuvo una 
beca para estudiar en la Escuela de 
Ballet del Kirov de Leningrado bajo 
la tutoría de Natalia Dudinskaya.

Cámara de 
Diputados otorgó 
ciudadanía 
por gracia a 
coreógrafa 
Karen Connolly: 
iniciativa pasó al 
Senado

El proyecto busca 
reconocer la carrera 
profesional desarrollada 
en Chile por la bailarina y 
coreógrafa australiana, 
así como su aporte al 
desarrollo cultural y 
artístico de nuestro país.

Mega y Canal 13 rechazaron los 
dichos del presidente del directorio 
de TVN, Francisco Vidal, en la Co-
misión de Cultura de la Cámara de 
Diputados.

En la instancia, el exministro se 
refirió a la cobertura periodística 
de ambas estaciones privadas.

“No tener (una TV pública), im-
plica que los chilenos se informen 
por grupos económicos como Luk-
sic (Canal 13) o Heller (Mega), o por 
unos gringos que andan circulan-
do en Chilevisión y andan cam-
biando de propiedad”, fue parte de 
lo que dijo Vidal en su intervención.

Y a través de un comunicado, 
Megamedia manifiestó "su moles-
tia y absoluto rechazo frente a las 
palabras vertidas por el presidente 
del directorio de Televisión Nacio-
nal de Chile, señor Francisco Vidal 
Salinas”.

Luego, definen las palabras del 
exministro como “lamentables y 

preocupantes”. “Buscan sembrar 
un manto de dudas en torno al rol 
la televisión privada en Chile”, agre-
gan.

“En nuestras orientaciones pro-
gramáticas Mega asume como 
responsabilidad social el derecho 
de las personas para acceder a una 
información veraz e independien-
te y a espacios de entretención 
creativos, todo en un marco de 
calidad de nuestros contenidos”, 
complementa.

“Esto es un compromiso intran-

Mega y Canal 13 "rechazan" 
y "lamentan" los dichos 
de Francisco Vidal en el 
Congreso

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

En la Comisión de 
Cultura de la Cámara de 
Diputados, el presidente 
del directorio de TVN, 
se refirió a la cobertura 
periodística de ambas 
estaciones privadas.

https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/camara-de-diputados-otorgo-ciudadania-por-gracia-a-coreografa-karen
https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/mega-y-canal-13-rechazan-y-lamentan-los-dichos-de-francisco-vidal-en
https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/mega-y-canal-13-rechazan-y-lamentan-los-dichos-de-francisco-vidal-en
https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/camara-de-diputados-otorgo-ciudadania-por-gracia-a-coreografa-karen
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estará a cargo de Ticketmaster e 
iniciará el mediodía del martes 30 
de julio.

Cabe señalar que los artistas que 
se presentarán en el festival toda-
vía no han sido anunciados.

man Rodrigo Espinoza y Alfredo 
Alonso será la encargada de abrir 
los fuegos del show que tendrán en 

Chile Journey y Deep Purple.
El espectáculo se llevará a cabo 

el 17 de septiembre en el estadio 
Santa Laura.

Rodrigo Espinoza, cantante y lí-
der de Aleste, señaló que "es la pri-
mera vez que estaremos tocando 
ante tanta gente".

"Trataremos de estar al nivel 
y con la única expectativa de que 
las personas puedan disfrutar de 
nuestra música y que canten con 
nosotros", agregó.

De igual forma, dijo que "va a 
ser una fiesta, un momento muy 
especial para todo".

Cabe hacer presente que las 
entradas para el show de Journey, 
Deep Purple y Aleste se pueden ad-
quirir en el sistema online de Pun-
toTicket.

Aleste, el grupo nacional que 
brillara durante la década de los '90 
gracias a su éxito «Hay un límite» 

se reúne para participar en un show 
de nivel mundial.

Y es que la banda que confor-

La organización de Lollapaloo-
za Chile 2025 confirmó la fecha del 
festival y también cuándo se pon-
drán a la venta las entradas.

La producción detalló que el fes-
tival de música se llevará a cabo el 

21, 22 y 23 de marzo del próximo 
año.

El evento se realizará nueva-

mente en el Parque Cerrillos de la 
región Metropolitana.

El proceso de venta de entradas 

Anuncian fechas oficiales e inicio de la venta 
de entradas para Lollapalooza Chile 2025

Aleste abrirá los fuegos del show de Journey y Deep Purple 
en el estadio Santa Laura

El evento musical se realizará nuevamente en el Parque 
Cerrillos de la región Metropolitana.

Rodrigo Espinoza, 
cantante y líder de la 
banda nacional que 
brillara durante la década 
de los '90, señaló que 
"es la primera vez que 
estaremos tocando ante 
tanta gente".

https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/aleste-abrira-los-fuegos-del-show-de-journey-y-deep-purple-en-el-estadio
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